
В павильонах Центрального 
выставочного комплекса с са-
мого утра витает аромат све-
жей выпечки. Десятки стен-
дов производителей хлебопе-
карной и кондитерской про-
дукции со всей страны 
демонстрируют гостям вы-
ставки современные ротаци-
онные печи и тестомесы, 
а также готовят вкусные кру-
ассаны и слойки на пробу. Го-
сти с удовольствием дегусти-
руют выпечку. Тем временем 
посетитель выставки мо-
сквичка Елена Радостева изу-
чает стенд «Лучший хлеб Рос-
сии — 2023». Здесь все румя-
ные изделия — финалисты 
конкурса. Поэтому попробо-
вать на вкус их нельзя. Только 
посмотреть, потрогать.
— На мой взгляд, такая вы-
ставка помогает не только 
оценить ассортимент отече-
ственной хлебопекарной про-
дукции, но и найти новых пар-
тнеров для своего бизнеса, — 
рассказывает Радостева. 
А московские компании пред-
ставили на выставке свои про-
екты и современные техноло-
гии. Например, принтеры, 
которые наносят съедобные 
рисунки на торты, печенья, 
шоколадные плитки и любые 
другие изделия. Нужно лишь 
внести изображение и дан-
ные с его параметрами в спе-
циальную программу. 
— На основе зарубежной тех-
нологии мы разработали 
принтер, который позволяет 
бесконтактно печатать изо-
бражения на поверхностях 

выпечки: струя специальной 
краски выплескивается в нуж-
ное место, — рассказывает 
руководитель отдела продаж 
компании по производству 

планшетных принтеров Ма-
рия Суханова. — Чернила, ко-
торые мы используем, съедоб-
ные, не изменяют вкуса пищи 
и не вызывают аллергии. 

По словам Сухановой, в прин-
тере не все компоненты оте-
чественные, есть и зарубеж-
ные, их доставляют через па-
раллельный импорт. 

— Объем произ-
водства кондитер-
ской продукции за 
2022 год, несмотря 
ни на что, вырос на 
процент, — сооб-
щила президент 
Союза производи-
телей пищевых ин-
гредиентов Татья-
на Савенкова. — 
Но стоит отметить, 
что в этой отрасли 
происходит пере-
стройка на сырье 

от новых поставщиков из дру-
жественных стран. Но у нас 
есть опытные технологи, ко-
торые позволяют справиться 
с возникающими вызовами. 

Также в рамках выставки про-
ходят и мастер-классы, на ко-
торых эксперты отрасли рас-
сказывают о трендах конди-
терского рынка и о том, как 
приготовить вкусные десерты 
для увеличения прибыли сво-
его заведения. 
При этом размещение про-
мышленных площадок в Мо-
скве открывает инвесторам 
доступ к крупным рынкам 
сбыта, развитой инфраструк-
туре и большому набору мер 
системной поддержки города. 
Столичные промышленные 
хлебопекарные предприятия 
могут воспользоваться более 
чем 20 инструментами, в том 
числе субсидиями и целевы-
ми займами. Кроме этого, для 
них разработан ряд антикри-
зисных мер поддержки.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Вчера откры-
лась 28-я Между-
народная специ-
ализированная 
выставка для 
хлебопекарного 
и кондитерского 
рынков. «ВМ» уз-
нала, как импор-
тозамещение 
помогает произ-
водителям. 

Научный центр займется 
развитием электротранспорта
В столице создадут центр ис-
следования и разработки 
в области электротранспорт-
ных средств. Об этом вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) сообщил в соци-
альных сетях.

Одно из главных преиму-
ществ электротранспорта — 
безопасность для окружаю-
щей среды. Поэтому столич-
ные власти вкладывают ре-
сурсы в его развитие. В городе 
уже есть площадки, которые 
занимаются разработками 
в области электротранспорта. 
Так, на базе особой экономи-
ческой зоны «Технополис 
«Москва» создан целый кла-
стер электромобилестроения. 
В него вошли свыше 40 пред-
приятий. Они выпускают лег-
ковые и грузовые электромо-
били, специальную технику 
и аккумуляторные батареи.

— Новый центр сконцентри-
руется на создании универ-
сальной платформы электро-
транспорта с применением 
отечественных компонентов, 
определит требования к мо-
дельному ряду платформы 
и дизайну, — рассказал Сергей 
Собянин. — Это важный шаг 
к достижению технологиче-
ского суверенитета в области 
электромобилестроения.

Совместно с научно-исследо-
вательским институтом «Мос-
ТрансПроект» новый центр 
также займется развитием 
беспилотного транспорта.
Тем временем уже сейчас Мо-
сква занимает первую строчку 
среди мегаполисов Европы по 
количеству электробусов. Все-
го в городе создано 79 маршру-
тов, которыми каждый день 
пользуются 430 тысяч пасса-
жиров. Для развития электро-
транспорта столичные власти 
строят новые зарядные стан-
ции. На улицах появляется все 
больше электросамокатов 
и велосипедов. Кроме того, 
владельцы электромобилей 
могут парковаться на стоян-
ках бесплатно.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сменился директор 
Пушкинского музея 
Пост директора Государ-
ственного музея изобрази-
тельных искусств имени 
Пушкина займет Елизавета 
Лихачева (на фото). Приказ 
вчера подписала 
министр культуры 
РФ Ольга Люби-
мова. 

Елизавета Лихаче-
ва сменит Марину 
Лошак, которая 
возглавляла Пуш-
кинский музей 
с 2013 года и покинула пост по 
собственному желанию. Но-
вый руководитель Елизавета 
Лихачева с 2006 года работала 
в Музее архитектуры имени 
А. В. Щусева, а с 2017 года за-
нимала пост директора музея. 
Она занималась просвети-
тельской и научной деятель-
ностью, участвовала в разра-
ботке экскурсий по городу.

— Назначение стало для меня 
неожиданным. У меня отлич-
ная работа, прекрасный му-
зей, лучший на земле, и я не 
собиралась быть директором 

другого музея, — 
рассказала «ВМ» 
Елизавета Лихаче-
ва. — Предложе-
ние возглавить 
ГМИИ — профес-
сиональный вызов 
для меня, и сейчас 
мне предстоит 
вникать в работу 

и жизнь музея. Первостепен-
ная задача сейчас — проведе-
ние аудита.
Новым директором Музея ар-
хитектуры назначили Ната-
лью Шашкову, заместителя 
директора по учетно-храни-
тельской работе — главного 
хранителя учреждения. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru 

Гидрометеорологическая служба России вошла в пятерку лучших в мире по точности 
и заблаговременности прогнозов, сообщил руководитель Росгидромета Игорь Шумаков. 
Высокую оценку нашей службе дала Всемирная метеорологическая организация. 
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Хлебом нашим едины
Пекари и кондитеры предпочитают сырье, заказанное у поставщиков 
из дружественных государств 

ЮРИЙ КАЦНЕЛЬСОН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МТПП 
ПО ПОДДЕРЖКЕ И РАЗВИТИЮ 
ХЛЕБОПЕЧЕНИЯ, ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОЙ ГИЛЬДИИ ПЕКАРЕЙ 
И КОНДИТЕРОВ

Проведение подобных выста-
вок полезно, ведь это позво-
ляет встретиться с коллегами 
по цеху и найти новых дело-
вых партнеров. Помимо этого, 
такое мероприятие помогает 
представителям отрасли обсу-
дить остро стоящие перед ин-
дустрией вопросы и найти вы-
ходы из трудных ситуаций, 
как, например, преодоление 
санкций Запада. Отмечу, 
что уже около 50 заводов оте-
чественных производителей 
по всей России создают пере-
довое оборудование в хлебо-
пекарной отрасли. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Столичные 
производители 
разрабатывают
для отрасли 
новые технологии 

Вчера 14:20 Москвичка Елена Радостева на 28-й Международной специализированной выставке для хлебопекарного и кондитерского рынков держит в руках 
лучший хлеб России по итогам конкурса 2023 года. Его испекли на одном из столичных предприятий 

Наступает время 
полного очищения

В 2023 году благословенный месяц Ра-
мадан начинается с заходом солнца 
22 марта. Каждый вечер будут читать-
ся специальные молитвы. В течение 
месяца мы будем поститься, и 21 апре-
ля состоится Ураза-байрам.
Утром во время Рамадана пища при-
нимается за два часа до восхода солн-
ца, а после его захода начинается раз-
говение. В этот месяц, по мусульман-
ской традиции, раздается милосты-

ня — фитр-садака. Она определяется таким образом, что 
для малоимущих составляет 150 рублей, а для состоятель-
ных — 900 рублей. Сумма складывается из того, сколько 
богатые люди платят за два килограмма фиников, а мало-
имущие — за килограмм зерна.
В месяц Рамадан богатые люди должны выделять часть 
своего богатства на малоимущих, бедных, сирот и нуж-
дающихся. Согласно нормам ислама, богатым считается 
тот человек, у которого эквивалент закята (обязательно-
го ежегодного налога, выплачиваемо-
го с различного вида доходов и имуще-
ства.  — «ВМ») по золоту равен 
420 тысячам рублей. 
В течение Рамадана мы перечитыва-
ем Коран, который был ниспослан 
именно в это время. И, конечно же, 
намереваемся поститься от восхода 
до заката, с тех пор, когда не различа-
ется ночь или утро, и до захода солнца. 
Мы не едим, не пьем. Нужно пони-
мать, что это месяц полного очище-
ния: нужно исправлять отношения, 
просить прощения, не скверносло-
вить, не думать о человеке плохо. Ра-
мадан — это месяц духовного очище-
ния человека. Он напоминает о тяжелой доле бедных, 
нуждающихся людей.
Меня часто спрашивают, а как молиться и поститься тем 
людям, которые находятся в зоне спецоперации? Соглас-
но нормам ислама, если человек находится не дома, в пу-
ти, и у него нет возможности поститься, то им это не вме-
няется в обязанности. 
В Москве, в четырех комплексах мечетей и молельных по-
мещениях, мы будем проводить молитвы и ифтары — ве-
черние разговения — и приглашать туда людей. В этом 
году мы также хотим оказать помощь и выделить сред-
ства на проведение ифтаров в Луганской Народной Респу-
блике. 

АЛЬБИР 
КРГАНОВ 
ГЛАВА ДУХОВНО
ГО СОБРАНИЯ 
МУСУЛЬМАН 
РОССИИ, МУФТИЙ 
МОСКВЫ

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2
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Ежедневный деловой выпуск

мой район

Лучше один раз увидеть. 
Ученикам медицинского класса 
показали работу 17-й подстанции 
скорой помощи ➔ СТР. 3

главная тема

Беспилотники украинской 
армии атакуют уже далеко 
не приграничные районы нашей 
страны. Чем будем отвечать ➔ СТР. 5

городская среда

Велолюбители готовятся к новым 
сезонным фестивалям и мастерят 
необычные модели экологичного 
транспорта ➔ СТР. 6
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По данным заместителя 
мэра Москвы по вопро-
сам экономической по-
литики и имущественно-
земельных отношений 
Владимира Ефимова, 
в 2022 году столичные 
предприятия произвели 
152тысячи тонн хлебо-
булочной продукции 
длительного хранения — 
это на 14 про центов 
больше, чем в 2021 году. 
Подобные изделия в сто-
лице изготавливают 
70 предприятий, на кото-
рых заняты свыше 
13тысяч человек.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Сегодня с заходом солнца у мусульман начинается 
священный месяц Рамадан. О том, как он пройдет 
в этом году, «ВМ» рассказал глава Духовного со-
брания мусульман России муфтий Альбир Крганов. 

Страны вступают 
в новую эпоху
Вчера председатель КНР Си 
Цзиньпин прибыл в Кремль 
на переговоры с президен-
том России Владимиром Пу-
тиным (на фото). После тор-
жественной церемонии 
встречи главы государств 
удалились для беседы.

Китайского лидера встретили 
с широким размахом — на па-
радной лестнице 
в Кремле его при-
ветствовал почет-
ный караул. Влади-
мир Путин и Си 
Цзиньпин обменя-
лись рукопожатия-
ми, а оркестр сы-
грал гимны двух 
стран. 
Лидеры мировых держав про-
вели несколько переговоров. 
Первые прошли за закрыты-
ми для журналистов дверями. 
На них присутствовал узкий 
состав российской и китай-
ской делегации. Но сообщает-
ся, что российский лидер об-
ращался к китайскому колле-
ге «дорогой друг». 
После окончания первой ча-
сти переговоров Путин рас-
сказал, что обсудил со своим 
визави планы на будущее.
— На только что завершив-
шихся переговорах в узком со-
ставе проведен весьма содер-
жательный и откровенный 
обмен мнениями о перспек-
тивах дальнейшего развития 
российско-китайских связей 
и укреплении координации 
на мировой арене, — заявил 
президент. — И сейчас в рас-

ширенном составе — с уча-
стием делегаций — предстоит 
детально рассмотреть прак-
тические аспекты нашего вза-
имодействия в различных об-
ластях.
Владимир Путин напомнил, 
что в декабре 2022 года у него 
тоже состоялись переговоры 
с Си Цзиньпином, правда, 
прошли они тогда в удаленном 

формате — по ви-
деосвязи.
— Мы условились 
подумать над но-
выми целевыми 
ориентирами взаи-
модействия, при-
чем не только в ко-
личественном, но 
и в качественном 

отношении, — сказал Влади-
мир Путин.
Результатом этой договорен-
ности, по словам президента 
России, стала подготовка двух 
важных концептуальных до-
кументов к очной встрече ли-
деров государств. 
— Имею в виду Совместное за-
явление об углублении рос-
сийско-китайских отношений 
всеобъемлющего партнерства 
и стратегического взаимодей-
ствия, вступающих в новую 
эпоху, а также Совместное за-
явление о плане развития 
ключевых направлений рос-
сийско-китайского экономи-
ческого сотрудничества до 
2030 года, — сказал Путин.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru
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Добросовестный бизнес 
освободили от предоплат

Самозанятые посоревнуются 
за ценные призы

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о под-
держке столичных предпри-
нимателей. 

В рамках антикри-
зисной поддержки 
бизнеса в этом году 
город освободил 
уже семь предпри-
нимателей от упла-
ты обеспечитель-
ных платежей по 
аренде столичной 
недвижимости на общую сум-
му 11,8 миллиона рублей. 
Обеспечительный платеж — 
это предоплата за последние 
пять месяцев действия дого-
вора аренды городской не-
движимости. Он действует 
в столице с 2019 года и обыч-
но вносится в течение 15 дней 
после перезаключения согла-
шения. Это позволяет городу 
минимизировать риски в слу-
чае недобросовестного пове-
дения арендаторов и досроч-

ного прекращения отноше-
ний с ними.
— В марте прошлого года 
у доб росовестных предприни-
мателей появилась возмож-
ность получить освобожде-
ние от уплаты обеспечитель-
ного платежа при продлении 

договора аренды. 
Только в этом го-
ду такая поддерж-
ка на общую сум-
му 11,8 миллио-
на руб лей была 
пре доставлена се-
ми представите-
лям бизнеса, — со-
общил Владимир 

Ефимов. — В 2022 году мерой 
воспользовались 103 аренда-
тора. Объем отмененных для 
них обеспечительных плате-
жей составил почти 130 мил-
лионов рублей.
Воспользоваться мерой могут 
только те арендаторы, кото-
рые исполняли свои обяза-
тельства и не имели задол-
женности при использовании 
столичной недвижимости.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В столице впервые пройдет 
конкурс «Ты можешь!» 
для самозанятых москвичей. 
Победители получат воз-
можность бесплатно пройти 
обучающую программу 
и другие ценные призы.

Принять участие в конкурсе 
смогут предприниматели, ко-
торые применяют специаль-
ный налоговый режим «Налог 
на профессиональный доход». 
Одним из организаторов кон-
курса выступает ГБУ «Ма-
лый бизнес Москвы», подве-
домственный Департаменту 
предпринимательства и ин-
новационного развития.
— Сегодня в Москве уже более 
1,2 миллиона самозанятых. 
И мы стараемся стимулиро-
вать к развитию собственно-
го дела всех желающих. Кон-
курс как раз дает возмож-
ность помочь представителям 
этой категории и вдохновить 
коллег на улучшение навы-
ков, — рассказал руководи-

тель Департамента предпри-
нимательства и инновацион-
ного развития города Москвы 
Алексей Фурсин.
Всего в «Ты можешь!» пред-
ставлено 12 номинаций. На-
пример, «Легкий промыш-
ленник» — в этой категории 
будут соревноваться бизнес-
мены, которые создают соб-
ственную одежду, аксессуа-
ры, косметику. А номинация 
«Мастер на все руки» выявит 
лучших в сфере строитель-
ства и ремонта. Также в кон-
курсе могут принять участие 
предприниматели из сферы 
клининга, логистики, образо-
вания, здоровья и так далее.
Самые активные и успешные 
участники «Ты можешь!» полу-
чат от партнеров конкурса сер-
тификаты на бесплатные кур-
сы для самозанятых, возмож-
ность получить консультации 
от экспертов в сфере консал-
тинга и другие ценные призы.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В понедельник вечером 
Сергей Собянин побывал 
в Вороновской больнице, 
где сейчас проходят лече-
ние раненые, которых до-
ставили из Луганской 
и Донецкой народных ре-
спублик. Мэр пообщался 
с персоналом госпиталя, 
поблагодарил их за само-
отверженную работу. 
У бойцов спросил о само-
чувствии. Отметил их геро-
изм и пожелал им скорей-
шего выздоровления.

кстати

В поселении Марушкинское 
в Новомосковском округе на 
полную мощность заработает 
первый в мире роботизиро-
ванный завод по выпуску 
крупногабаритных модулей 
для строительства домов. Это 
блоки для создания готовых 
квартир. Один завод сможет 
выдавать до 500 тысяч ква-
дратных метров жилья в год.
— Для реализации таких мас-
штабных инвестпроектов 
мы даем инвесторам землю 
в аренду без торгов, — уточ-
нил Сергей Собянин.
Для завода по выпуску жилых 
модулей подобрали участок 
площадью 24,8 гектара. Инве-
стор вложит в строительство 
17,6 миллиарда рублей. При 
этом часть затрат он сможет 
покрыть с помощью гранта — 
столичные власти выдели-
ли ему средства в размере 
450 миллионов рублей. На но-
вом заводе смогут работать 
2500 человек. Первый экспе-
риментальный квартал спе-
циалисты обещают собрать 
в ТиНАО к 2024 году.

Открыть производства
В Новой Москве по програм-
ме масштабных инвест про-
ектов также построят про-

мышленный парк. На восто-
ке го рода появятся произ-
водственные объекты для 
мясо  пе    ре рабатывающего за-
вода, а на севере — очистные 
сооружения, которые нужны 
для молочного комбината. 
Еще один объект, инженер-
ный центр, построит в Южном 
округе разработчик и произ-
водитель электроники.
— В сумме инвесторы вложи-
ли в проекты около 19 милли-
ардов рублей, — подчеркнул 
Сергей Собянин. — На пред-
приятиях получат работу 
больше 3,4 тысячи человек.
К слову, статус масштабного 
инвестпроекта, помимо про-
мышленных и инновацион-

ных площадок, могут офор-
мить медицинские учрежде-
ния, станции общественного 
транспорта, стадионы и двор-
цы спорта.

Соединить корпуса
Также вчера в соцсетях Сергей 
Собянин рассказал о строи-
тельстве велопешеходного 
моста через Яузу. Это один из 
этапов развития территории 
МГТУ имени Баумана. Мост, 
который планируют ввести 
в эксплуатацию в 2025 году, 
соединит районы Басманный 
и Лефортово. С одной сторо-
ны, на Рубцовской набереж-
ной, стоит один из корпусов 
университета, с противопо-

ложной, на Госпитальной на-
бережной, строят общежитие.
— Главным украшением и ос-
новой конструкции моста 
станет смотровая площадка-
амфитеатр над водой, — на-
писал мэр. — Спуски к набе-
режным будут оборудованы 
лестницами и лифтами.

Определить рекордсмена
Кроме того, Сергей Собянин 
сделал пост с интересными 
фактами об эскалаторах, уста-
новленных на станциях Боль-
шой кольцевой линии (БКЛ) 
метро. Всего их 252. 
Общая длина эскалаторов со-
ставляет больше семи кило-
метров. Если поставить их 

друг на друга, то получится 
конструкция, которая будет 
в 15 раз выше главного зда-
ния МГУ.
— Рекордсмен по количеству 
эскалаторов на восточном 
участке — станция «Печатни-
ки», — рассказал Собянин. — 
Здесь их 17. Они связывают 
три уровня станции и помога-
ют пассажирам делать пере-
садку на Люблинско-Дми-
тровскую линию и на второй 
Московский центральный 
диаметр. А самый длинный 
эскалатор установлен на стан-
ции «Марьина Роща». Его про-
тяженность — 130 метров.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Успешно 
реализуем мегапроекты 
Пять крупных 
производств от-
кроют в столице 
в этом году, со-
общил вчера 
в соцсетях мэр 
Москвы Сергей 
Собянин. Это 
масштабные 
промышленные 
проекты, кото-
рые будут реали-
зованы при под-
держке города.

день мэра

1 марта 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (на первом плане), гендиректор Мосметростроя Сергей Жуков и заместитель мэра по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей Бочкарев (слева направо во втором ряду), а также руководитель столичного Департамента транспорта Максим Ликсутов открывают БКЛ 

Родители школьников сдали сокращенный 
вариант единого госэкзамена
Вчера в Центре независимой 
диагностики Московского 
центра качества образова-
ния прошла Всероссийская 
акция «Сдаем вместе. День 
сдачи ЕГЭ с родителями», 
которую в столице ежегодно 
организует Департамент об-
разования и науки Москвы.

Порядка 50 родителей москов-
ских школьников в этот день 
пришли в пункт проведения 
экзамена, чтобы попробовать 
самостоятельно написать Еди-
ный государственный экза-
мен по русскому языку. Прав-
да, для них был подготовлен 
облегченный вариант, но вся 
процедура была полностью 
идентична с реальной. Мамы 
и папы положили в специаль-
ные шкафчики все электрон-
ные приборы, с собой можно 
было взять лишь паспорт и во-
ду. Парты в кабинетах были 
пронумерованы и закреплены 
заранее за каждым участни-
ком. В аудиториях велось ви-
деонаблюдение. Смельчаков, 
решившихся списать, не на-
шлось. Да и не нужно это было 
родителям, ведь задача ак-
ции — не получить высокий 
балл, а, пояснила заместитель 
начальника Управления госу-
дарственного надзора и кон-
троля в сфере образования 
Департамента образования 
и науки Москвы Тамара Рома-
нова, познакомить взрослых 
с процедурой проведения эк-
замена. 
— Конечно, любой экзамен — 
это стресс для ребенка и его 
семьи. Поэтому так важно, 
чтобы родители сами попро-
бовали его сдать и могли сво-
им примером вселить уверен-
ность в своих детей, — отме-
тила она. 
Сын Тамары Романовой в этом 
году сдает ЕГЭ. Мальчик учит-

ся в инженерном классе одной 
из московских школ. 
— Теперь мне будет проще 
подготовить его психологиче-
ски, рассказать, как все будет 
проходить, — сказала она. — 
Мне понравился такой фор-
мат сдачи экзамена, сложно 
не было. Уверена, и мой сын 
со всем справится. 
Написать ЕГЭ по русскому 
языку решил и Александр Ур-
няев. Его ребенок тоже в этом 
году сдает экзамен. 
— Хотелось посмотреть, как 
все происходит, увидеть свои-
ми глазами, а не со слов дру-
гих, а также понять, что чув-
ствуют дети в этот момент, — 
рассказал он. 
Александру Урняеву процеду-
ра понравилась и показалась 
достаточно простой и понят-
ной. Задания и сочинение так-

же не вызвали у него каких-ли-
бо затруднений. 
В Департаменте образования 
и науки Москвы напомнили, 
что школьники с 1 февраля 
перешли на новый формат об-
учения, в рамках которого ос-
новной упор при подготовке 
к ЕГЭ делается на выбранные 
предметы. Так, в расписании 
43 тысяч одиннадцатикласс-
ников из школ, участвую-
щих в пилотном проекте, по-
явились специальные прак-
тикумы по предметам, кото-
рые они выбрали для сдачи 
экзаменов. 
— На этих занятиях школьни-
ки в группах разбирают экза-
менационные задания и отра-
батывают сложные темы, — 
уточнили в ведомстве.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ОЛЬГА РЕДКОЗУБОВА
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
МОСКОВСКОГО ЦЕНТРА КАЧЕСТВА 
ОБРАЗОВАНИЯ

С 15 по 22 марта любой роди-
тель московского школьника 
мог принять участие в акции 
и сдать экзамен по русскому 
языку. Для акции разработа-
ны сокращенные варианты 
экзаменационных работ. 
Задания в них аналогичны 
тем, которые предложат вы-
пускникам на ЕГЭ в 2023 году. 
Родители могли оценить всю 
процедуру — от печати экза-
менационных материалов 
в аудитории до проверки 
письменной части реальными 
членами предметных комис-
сий. Продолжительность вы-
полнения работы — 60 минут. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 10:48 Заместитель начальника Управления государственного надзора и контроля в сфере 
образования Департамента образования и науки Москвы Тамара Романова пишет ЕГЭ

Шанс получить 
долгосрочный 
контракт
Москва заключит офсетный 
контракт на поставку медиз-
делий. Вчера стартовал при-
ем заявок.

Заявки на участие в конкурсе 
на право заключения офсет-
ного контракта принимаются 
до 29 марта. Победитель вло-
жит не менее полумиллиарда 
рублей в размещение произ-
водства расходных материа-
лов для службы крови на тер-
ритории города. Контракт 
подпишут на 10 лет. Первые 
поставки планируется начать 
уже с 2025 года.
Впервые заказчиком в рамках 
офсетного контракта высту-
пит не орган исполнительной 
власти, как было ранее, а уч-
реждение здравоохранения — 
Центр крови имени Гаврило-
ва. С июля 2022-го закупку по 
офсету может выполнять лю-
бой заказчик, который приоб-
ретает продукцию по закону 
о контрактной системе.
— Предприятие будет выпу-
скать 14 наименований мед-
изделий: колокола для полу-
чения плазмы, контейнеры, 
стерильные растворы, набо-
ры для донорской крови и дру-
гие товары. Вся продукция 
пройдет обязательную апро-
бацию перед началом постав-
ки, — сказал глава Департа-
мента инвестиционной и про-
мышленной политики Вла-
дислав Овчинский.
По словам главврача Центра 
крови имени Гаврилова Оль-
ги Майоровой, после выхода 
производства на полную 
мощность данный офсетный 
контракт позволит более чем 
на 50 процентов закрыть по-
требность медорганизации 
в современных расходных ма-
териалах.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Парковочное разрешение можно продлить 
онлайн всего за несколько секунд

Главной темой акции «Ночь театров» станет 
юбилей известного драматурга

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим 
Ликсутов (на фото) сооб-
щил, что в столице упрости-
ли порядок выдачи парко-
вочных разрешений.

Благодаря нововведениям 
жителям стало еще удобнее 
оформлять эти разрешения. 
— Уже три месяца их можно 
продлевать в одно нажатие 
онлайн. За это время новым 
способом воспользовались 
более 23 тысяч москвичей, — 
рассказал Максим Ликсутов.
Он добавил, что получить раз-
решения теперь стало проще 
и для многодетных семей — 
срок выдачи сократился до 
трех дней, а действовать они 

будут дольше: пока семья име-
ет статус многодетной.
Развитая цифровая инфра-
структура позволяет созда-
вать больше смарт-услуг, пре-
доставляемых проактивно на 
основании тех сведений, ко-
торые уже есть в городских 
информационных системах. 
В столичном Комитете госу-
дарственных услуг отметили, 

что проактивный подход по-
зволяет горожанам не думать 
о продлении срока действия 
документа. 
— Все данные проверяются 
автоматически без участия за-
явителя исключительно 
в электронном виде, — доба-
вили в ведомстве. 
Кроме того, за два месяца до 
окончания срока действия 
парковочного разрешения 
информация о возможно-
сти его продлить поступает 
в личный кабинет и на элек-
тронную почту пользовате-
ля. Ему нужно лишь подтвер-
дить получение услуги. За-
тем в течение дня готовое 
парковочное разрешение 
с новыми сроками поступит 
в личный кабинет. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в разделе «Афиша» 
на официальном сайте мэра 
Москвы открылась регистра-
ция на площадки ежегод-
ной акции «Ночь театров». 
Она пройдет 27 марта. Всего 
в ней примут участие больше 
ста театров и других культур-
ных учреждений города.

Официально акция стартует 
в 21:00 в театре «Геликон-опе-
ра». Но до этого с пяти вечера 
на московских площадках 
пройдет детская программа.
В этом году основной темой 
акции станет 200-летие со дня 
рождения Александра Остров-
ского. В театре Моссовета, на-
пример, только 27 марта мож-
но будет увидеть 36 костюмов 
из 11 спектаклей, поставлен-
ных по пьесам известного на 
весь мир русского драматурга. 

Исторические костюмы из 
коллекции Малого театра, где 
появились одни из первых по-
становок по произведениям 
Островского, будут представ-
лены на открытии акции в «Ге-
ликон-опере». Там же прозву-
чат фрагменты оперы «Снегу-
рочка».
— Для нас «Ночь театров» — 
акция особенная, — сказал 
руководитель Департамента 
культуры Москвы Александр 
Кибовский. — Она позволяет 
увидеть людям то, что в обыч-
ном репертуарном графике 
недоступно.
Программа, по его словам, по-
лучилась насыщенная. Теа-
тры подготовили авторские 
встречи, экскурсии по закули-
сью, открытые репетиции 
и многое другое. Так, «Гели-
кон-опера» приглашает всех 

желающих на мастер-классы 
по вокалу, актерскому ма-
стерству, ораторскому искус-
ству и сценической речи.
— Все мероприятия бесплат-
ные, — подчеркнул Кибов-
ский. — Но моя вам искрен-
няя рекомендация: не стреми-
тесь успеть везде и сразу. Вы-
берите одно, максимум два 
события — так вы сможете не 
просто погрузиться, а в пол-
ной мере насладиться тем, что 
увидите.
При этом с выбором затяги-
вать не стоит. По опыту про-
шлых акций регистрация на 
большинство событий закры-
вается за первые дни, а то 
и часы. Впрочем, часть меро-
приятий будут доступны 
и в режиме онлайн.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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Вовремя завершим 
капремонт

Мое знакомство с районом Соколиная 
Гора началось в 2019 году. Первое впе-
чатление было необычное, поскольку 
этот район сочетает в себе большое ко-
личество промышленных предприя-
тий (их здесь порядка 90) и жилую за-
стройку. То есть рядом со спальными 
кварталами расположены электроза-
вод, авиационный завод. При этом 
в 2019 году район, конечно, не был за-

брошен, но было ощущение, что он больше предназначен 
для работы, нежели для проживания в нем.  
И вот как раз в конце 2019 — начале 2020 года у нас плотно 
началась реализация программы «Мой район». Прямо на 
моих глазах происходили изменения в лучшую сторону, 
прежде всего для людей. Улучшилось качество дорожного 
покрытия, расширились тротуары, построено много но-
вых детских и спортивных площадок. В какой-то момент 
даже стало казаться, что Соколиная Гора изменится до не-
узнаваемости — настолько был велик масштаб проделан-
ной работы. Район, конечно, преобра-
зился, но при этом сохранил свои яркие 
отличительные черты. 
Пешеходам, детям, родителям с коля-
сками, инвалидам стало передвигаться 
по Соколиной Горе гораздо удобнее. 
При благоустройстве района особое 
внимание уделили доступной среде 
для маломобильных граждан, появи-
лось много новых пандусов, пологие 
спуски с тротуаров. 
Улучшается и качество медицинской 
помощи. У нас четыре медицинских уч-
реждения в районе — инфекционная 
больница № 2, больница имени Ино-
земцева, детская поликлиника и, ко-
нечно, взрослая поликлиника, которую я возглавляю. Зда-
ние нашего медучреждения сейчас находится на капиталь-
ном ремонте. К слову, больница имени Иноземцева на 
время работ предоставила нам помещения, где мы сейчас 
ведем прием пациентов. Так что они и сами развиваются, 
и нам не забывают помогать. 
Капремонт поликлиники сейчас идет полным ходом, мы 
ожидаем, что она откроется в этом году. О точных сроках 
говорить пока рано, но большой объем работ уже выпол-
нен, сейчас ведется отделка помещений. Важно отметить, 
что это здание ни разу до этого капитально не ремонтиро-
валось. Этот факт также несколько увеличивает время про-
ведения всех работ, потому что каждый этап требует тща-
тельной проработки и согласования с разными инстанци-
ями. Тем не менее я уверен, что мы все успеем в срок, и на-
ши жители получат современную поликлинику по новому 
московскому стандарту. 
Достаточно хорошая в районе Соколиная Гора транспорт-
ная доступность. За последние годы здесь открылась одно-
именная станция Московского центрального кольца, не-
давно заработали станция метро «Электрозаводская» 
Большой кольцевой линии и вокзал Восточный на желез-
нодорожной станции «Локомотив». Помимо этого, в райо-
не есть станция метро «Семеновская». С проспекта Буден-
ного сделан выезд на Северо-Восточную хорду. А еще был 
реконструирован Электрозаводской мост, который явля-
ется одним из основных выездов в сторону центра Москвы. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МИХАИЛ 
ШУТОВ
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 
ГОРОДСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ 
№ 64

мнение

Будущие медики познакомились 
со службой скорой помощи

Знакомство с работой под-
станции начинается на тре-
тьем этаже, в лекционном за-
ле. Там специально для ребят 
расставили оборудование, 
которое используют бригады 
на выездах. 
— Главными нашими помощ-
никами последние годы явля-
ются планшеты с доступом 
к электронной медицинской 
карте. Например, если едем 
на вызов к человеку, который 
задыхается, то можем уви-
деть, болен человек астмой 
или нет. Аналогично и по дру-
гим симптомам, — поделился 
со школьниками заведующий 
подстанцией № 17 Александр 
Орешкин.
Оснащение бригад сегодня — 
самое лучшее. И с каждым го-
дом оборудование совершен-
ствуется, появляются новые 
приборы. 
— С 2021 года у нас началось 
оснащение портативными ап-
паратами ультразвуковой ди-
агностики, — сказал Алек-
сандр, достав из небольшой 
сумки планшет и сканер с дат-
чиками. — Все мы видели 
большие УЗИ-приборы в по-
ликлиниках, больницах, 
а у нас вот такие вот компакт-
ные, переносные. 
По словам заведующего под-
станцией, врачи скорой ис-
пользуют УЗИ для выявления 

внутренних кровотечений 
и других травм, которые труд-
но определить визуально. 
— Благодаря этому мы можем 
передать врачам стационара 
больше информации о паци-
енте, чтобы они могли бы-
стрее оказать ему нужную по-
мощь, — поделился он. 
Помимо демонстрации техни-
ки Александр рассказал ребя-
там об особенностях работы 
на скорой. Так, например, до-
ставив пациента в стационар, 
медики не прекращают сле-
дить за его состоянием вплоть 
до выписки, а вся информа-
ция отображается на планше-
тах. Таким образом, пояснил 
он, можно анализировать, на-

сколько хорошо была оказана 
первая врачебная помощь че-
ловеку, делать выводы, рабо-
тать над ошибками. 
Побывали будущие медики 
и в симуляционном классе. 
Там они научились делать ин-
тубацию трахеи. 
Следующий, финальный этап 
экскурсии — гараж подстан-
ции. Он оказался практиче-
ски пуст. Стоит всего пара ма-
шин, остальные — на вызо-
вах. Ребятам, конечно, инте-
ресно заглянуть внутрь. 
К счастью, никому из них не 
приходилось ездить на скорой 
в качестве пациента, так что 
ее наполнение они увидели 
впервые. 

— Мне очень понравилась 
экскурсия, узнал много ново-
го, особенно поразил аппарат 
для автоматической сердеч-
но-легочной реанимации. Его 
используют для транспорти-
ровки пациента с клиниче-
ской смертью, — рассказал 
ученик 10-го класса школы 
№ 965 Артур Шарян. — В буду-
щем я планирую стать вра-
чом, очень нравится хирур-
гия. Буду поступать в Сече-
новский университет. 
По мнению Артура, такие по-
ездки позволяют еще лучше 
познакомиться с профессией. 
— После того как я здесь по-
бывал, желание связать свою 
жизнь с медициной стало 

еще сильнее, — отметил 
школьник. 
Его одноклассник Ярослав 
Масленников тоже мечтает 
о профессии хирурга, но не ис-
ключает, что выберет другую 
специализацию. 
— Сегодня я сам попробовал 
провести интубацию трахеи. 
В медицинском классе у нас 
много практики, но такого 
мы еще не делали. Поначалу 
ничего не получалось, но по-
том под руководством Алек-
сандра Орешкина я все-таки 
смог сделать все правиль-
но, — поделился впечатлени-
ями Ярослав.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Бабуш-
кинском районе 
на 17-й подстан-
ции Станции 
скорой 
и неотложной 
медпомощи 
им. А. С. Пучкова 
прошла экскур-
сия для учени-
ков медкласса 
из школы № 956.

образование

Вчера 16:27 Заведующий подстанцией № 17 Александр Орешкин во время экскурсии по учреждению показывает ученику медицинского класса Ярославу Масленникову 
на симуляционном аппарате, как правильно делать интубацию трахеи

Благодаря работе таксиста можно увидеть, 
как динамично меняется город

День лягушки отметили познавательным 
мастер-классом по оригами

Сегодня таксисты отмечают 
свой профессиональный 
праздник. Вчера «ВМ» пого-
ворила с жителем района 
Ясенево Николаем Колодо-
вым, который шесть лет 
назад выбрал для себя эту 
профессию. 

Рабочий день Николая Коло-
дова начинается в 13 часов, 
когда он заводит двигатель 
и отправляется в путешествие 
по московским улочкам. 
— Я столкнулся с непростой 
ситуацией в жизни, поэтому 
пошел работать в такси. 
А раньше трудился в сфере те-
лекоммуникаций. Но из-за 
кризиса и последующего со-
кращения остался без работы. 
Когда начинал, я думал, это 
«быстрые деньги» и простая 
работа. Но буквально спустя 
полгода понял, что в этой рабо-
те есть свои тонкости, свои 
плюсы и минусы, — рассказы-
вает Николай Колодов. — На-
пример, чтобы заработать, 
нужно понимать пассажир-
ский трафик, хорошо знать, 
в каких районах есть спрос, 
а где его нет. Потому что мож-
но выйти на линию и просто-
ять более полутора часов, но 

так и не получить ни одного 
заказа. 
По его наблюдениям, для так-
си самое популярное время — 
это утро с 6 до 10 часов, а так-
же вечернее время — с 20 до 
23 часов. Кстати, количество 
«счастливых часов» для такси-
стов зависит от времени года 
и от погодных условий. Напри-
мер, летом вечерний пик спро-
са такси растягивается — лю-

ди гуляют, отдыхают. Причем 
не только в выходные, но 
и в будние дни.
— Плохая погода, конечно, то-
же влияет на спрос. В дождь 
или снегопад большинство 
пассажиров стараются от дома 
или метро проехать на так-
си, — объясняет Николай.
Москвич любит бывать в са-
мых отдаленных районах — 
смотреть, как они изменились. 

— Если сравнивать с тем, что 
было 10–15 лет назад, сейчас 
просто хочется припарковать 
машину и пойти пешком, лю-
буясь городом. 
Да и для водителей, по его сло-
вам, столица стала лучше, так 
как за последние годы суще-
ственно поменялась транс-
портная инфраструктура. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

В районе Вешняки отпразд-
новали Всемирный день ля-
гушки — юные гости центра 
«Экошкола Кусково» узнали 
много нового об этой обита-
тельнице рек и болот, а также 
приняли участие в увлека-
тельной игре. 

В центре «Экошкола Кусково» 
образовательные мероприя-
тия для детей проходят регу-
лярно — маленькие москвичи 
знакомятся с природой города. 
А в честь Всемирного дня 
лягушки, который отмечался 
20 марта, была подготовлена 
целая серия мероприятий 
под названием «Ква-ква тур». 
В рамках этого образователь-
ного тура специалисты Мо-
сприроды рассказали детям 
о том, какие виды лягушек оби-
тают в акваториях Москвы, 
чем они питаются и как живут. 
Кстати, «Ква-ква тур» продлит-
ся до конца этой недели, а при-
соединиться к нему может лю-
бой желающий — достаточно 
ознакомиться с расписанием 
мероприятий на сайте Мос-
природы. 
— Мы решили, что нашим дет-
кам будет очень познаватель-
но посетить экошколу и узнать 

о лягушках. На даче дочка не-
редко видит их и даже пытает-
ся погладить, — рассказала 
москвичка Юлия Тихонова, 
которая приехала в Кусково 
вместе с дочерью Анной. — 
Вот я и подумала, пусть она по-
слушает специалистов, кото-
рые расскажут о них. 
Так, в рамках мероприятия 
«Лягушонок» ребята прошли 
квест «На болоте», узнали мно-
го нового о пресноводных жи-
вотных, разгадывали загадки, 

а также в рамках мастер-клас-
са «Прыгающий лягушонок» 
сделали лягушку из бумаги 
в технике оригами. 
— Мероприятие «Лягушонок» 
проводится у нас уже восемь 
лет — со дня открытия экоцен-
тра. Детям нравится, так как 
все проходит в интерактивной 
форме, и они лучше усваивают 
материал, — говорит руково-
дитель эколого-просветитель-
ского центра «Экошкола Ку-
сково» Иван Заев.

Дети, в свою очередь, тоже 
в восторге от мероприятия. 
Как, впрочем, и от лягушек. 
— Мне они кажутся очень ми-
лыми. Узнала, что у нас в горо-
де водятся даже краснокниж-
ные лягушки — травяные 
и остромордые. И что начиная 
с мая можно услышать у воды 
настоящие лягушачьи концер-
ты, — рассказала школьница 
Ника Курносова.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается и благоустраивается район Соколиная Гора, где побывали с образовательной экскурсией ученики 
медицинского класса одной из школ Южного Медведкова, как отметили День лягушки экологи района Вешняки и многое другое вы узнаете на этой странице.

Весенняя прогулка 
по увлекательным маршрутам

Ученики сделали 
видеоролик об усадьбе

ЗАБРОШЕННЫЙ 
САМОСТРОЙ 
РЯДОМ 
С ДЕТСАДОМ  
И МУЗЫКАЛЬНОЙ 
ШКОЛОЙ 
В ГАГАРИНСКОМ 
РАЙОНЕ 
ДЕМОНТИРОВАН

14
ПОЛИКЛИНИК 
ОТРЕМОНТИРУЮТ 
В ЭТОМ ГОДУ 
НА ЗАПАДЕ 
СТОЛИЦЫ

Приюту для животных 
отправили корм

Обменяться 
любимыми книгами

В районе Останкинский появились пять маршрутов для ве-
сенних прогулок. Все они придуманы командой ВДНХ с уче-
том разных запросов посетителей выставки. Один из марш-
рутов поможет погрузиться в мир искусства, другой — за-
няться спортом, третий — сделать самые эффектные фото-
снимки. А всем, кто хочет отдохнуть от городской суеты, 
стоит обратить внимание на «Флору и фауну ВДНХ». Путь 
проходит вокруг Садового пруда и по экотропе в Мичурин-
ском саду. Затем можно заглянуть в музей «Биотех» или 
на выставку «12 признаков живого» в павильоне № 31.

Ученики школы № 1558 в Бабушкинском 
районе так вдохновились экскурсией 
по усадьбе Свиблово, что решили сделать 
познавательное видео для всех, кто инте-
ресуется историей Москвы. В небольшом 
ролике ребята рассказали о своих впечат-
лениях о бывшей дворянской усадьбе 
и даже примерили на себя исторические 
роли. Со съемкой и монтажом видео 
школьникам помогли родители.

Жители района Восточный приняли уча-
стие в общегородской благотворитель-
ной акции и собрали для подмосковного 
приюта «Лохматая душа» 17 килограм-
мов корма. Также они отправили туда 
теплые вещи, лежанки и подстилки для 
собак и кошек, которые остались без хо-
зяина и оказались на улице. Сейчас эта 
же благотворительная акция проходит 
в районе Печатники.

В центре московского долголетия 
в районе Ивановское до 26 марта бу-
дет работать точка буккроссинга — 
международного движения любите-
лей литературы. Каждый желающий 
может принести уже прочитанные 
книги и забрать с собой другие изда-
ния, которые понравятся. Центр ра-
ботает каждый день с 10:00 до 20:00 
по адресу: улица Челябинская, 5б.

Город выставил на торги два павильона в парке «Тюфелева роща». Победи-
тели смогут открыть в них салон красоты для собак и магазин подарков.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 14:02 Школьницы Ника Курносова, Лала 
Косорученко и Елизавета Компанеец (слева направо) 
создают на мастер-классе бумажных лягушек 

Вчера 12:43 Москвич Николай Колодов за рулем своего 
такси готовится выехать к очередному пассажиру

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ СТАНЦИИ СКОРОЙ 
ИНЕОТЛОЖНОЙ МЕДИЦИНСКОЙ 
ПОМОЩИ ИМЕНИ А. С. ПУЧКОВА

Мы подготовили обширную 
программу, врамках которой 
ребята смогут больше узнать
о том, какие профили выезд-
ных бригад скорой медпомо-
щи у нас есть и каким высоко-
технологичным оборудовани-
ем они оснащены. Уверен, что 
после таких экскурсий желаю-
щих поступить в медколледжи 
и вузы будет больше и, конеч-
но, ребята будут замотивиро-
ваны на отличную учебу, чтобы 
стать профессионалами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В этом году власти Мо-
сквы выделили на разви-
тие сервисов такси и кар-
шеринга 450 миллионов 
рублей. Всего же за 11 лет 
они получили 1,8 милли-
арда рублей и приобрели 
за это время больше 
70 тысяч автомобилей. 
Благодаря такой под-
держке москвичей возят 
современные и надежные 
автомобили, что повыша-
ет безопасность поездок. 
Сейчас московское такси 
остается одним из самых 
доступных в мире.

справка

интересно
Всемирный день лягуш-
ки ежегодно отмечается 
20 марта начиная 
с 2009 года. Этот празд-
ник направлен прежде 
всего на то, чтобы рас-
сказать людям, как мож-
но защитить этих земно-
водных и какую роль они 
играют в биологической 
цепочке. Ведь лягуш-
ки — это первые позво-
ночные на Земле, кото-
рые встали на ноги бо-
лее 300 миллионов лет 
назад.
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Коллективный Запад готов 
воевать до последнего украинца

Глава Китайской Народной 
Республики назвал прове-
денную встречу с президен-
том России удачной и откро-
венной.
— Мы с президентом Пути-
ным вместе подытожили ре-
зультаты развития двусторон-
них отношений за последние 
10 лет и сошлись на мнении, 
что китайско-российские свя-
зи далеко вышли за рамки 
двусторонних отношений 
и имеют жизненно важное 
значение для современного 
миропорядка, — сказал Си 
Цзиньпин.
В свою очередь, Владимир Пу-
тин сообщил, что в большин-
стве международных вопро-
сов лидеры двух стран имеют 
близкие или совпадающие 
позиции. По словам прези-
дента России, с председателем 
КНР обсуждали рост напря-
женности во многих регионах 
мира, накопление конфликт-
ного и кризисного потенциа-
ла в глобальной политике 
и экономике.
— Россия и Китай решительно 
выступают против того, что-
бы любые государства или 
блоки наносили ущерб закон-
ным интересам других стран 
с целью получения военных, 
политических и экономиче-
ских преимуществ, — сказал 
Владимир Путин.

Кроме того, Китай призвал 
все стороны военного кон-
фликта на Украине прекра-
тить боевые действия и отка-
заться от менталитета холод-
ной войны. По их мнению, 
странам необходимо прове-
сти мирные переговоры 
и прекратить односторонние 
санкции. 
— Полагаем, что многие из 
положений выдвинутого Ки-
таем мирного плана созвучны 
российским подходам и могут 
быть взяты за основу для мир-
ного урегулирования, когда 
к нему будут готовы на Западе 
и в Киеве, — прокомментиро-

вал эти предложения Влади-
мир Путин.
Но президент России с сожа-
лением отметил, что вторая 
сторона такую же готовность 
не проявляет.
Более того, Владимир Путин 
прокомментировал планы 
 Запада поставить на Украину 
оружие с ядерным компо-
нентом.
— Похоже, что Запад действи-
тельно решил воевать с Росси-
ей до последнего украинца 
уже не на словах, а на деле. 
Хотел бы в этой связи отме-
тить, что если все это будет 
происходить, то соответству-

ющим образом Россия вынуж-
дена будет реагировать, имея 
в виду, что коллективный За-
пад начинает применять уже 
оружие с ядерным компонен-
том, — сказал Путин.
Он подчеркнул, что и Россия, 
и Китай проводят незави-
симую и самостоятельную 
внешнюю политику. 
— Мы солидарно работаем над 
формированием более спра-
ведливого и демократического 
многополярного мироустрой-
ства, которое должно опирать-
ся на центральную роль ООН, 
ее Совета Безопасности, 
 международное право, цели 

и принципы Устава ООН, — за-
явил президент России. 
Кроме того, Путин заявил, что 
товарооборот России и Китая 
в 2022 году достиг рекорда — 
185 миллиардов долларов, — 
несмотря на санкции.
— Ожидается, что в нынеш-
нем году Россия и Китай не 
только выйдут на объем тор-
говли в 200 миллиардов дол-
ларов, о чем мы договарива-
лись с нашими друзьями рань-
ше, несколько лет назад, но 
и превзойдут этот рубеж, — 
говорит Путин.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Китайско-рос-
сийские связи 
имеют жизнен-
но важное зна-
чение для ми-
ропорядка. 
Об этом заявил 
председатель 
КНР Си Цзинь-
пин по итогам 
переговоров 
с Путиным.

политика

Бесценные знания спасают 
мирных граждан 
Врач скорой и неотложной 
медицинской помощи, врио 
руководителя учебно-трени-
ровочного отдела на базе Лу-
ганского республиканского 
центра экстренной медицин-
ской помощи и медицины ка-
тастроф Маргарита Онишко 
(на фото) с коллегами обу-
чает жителей ЛНР навыкам 
первой доврачебной помо-
щи. «ВМ» узнала, какие уме-
ния необходимы мирному 
населению.

Маргарита, расскажите, на-
сколько актуальны курсы 
для жителей Луганска? 
Считаю, что наши занятия не-
обходимо пройти каждому. 
Я работаю на скорой помощи 
и сталкиваюсь на вызовах 
с тем, что до нашего приезда 
люди по незнанию делают па-
циенту только хуже. Напри-
мер, кладут человеку ложку 
в рот при приступе судорог 
или неправильно накладыва-
ют жгут, а при инсульте дают 
ненужные таблетки. А чтобы 
и врачи были максимально 
готовы спасти жизнь челове-
ка в чрезвычайной ситуации, 
мы проводим курсы повыше-
ния квалификации для мед-
работников, рассказываем 
о том, как стационары и ско-
рая помощь должны быть го-
товы к чрезвычайным ситуа-
циям, какую помощь может 
оказать прохожий при ДТП до 
приезда скорой помощи. Рас-
сказываем и о том, кому в пер-
вую очередь, по степени тяже-
сти травм, важно оказывать 
помощь при большом количе-
стве пострадавших. Еще мы 
помогаем обрести и отрабо-
тать нужные навыки сотруд-
никам МЧС. 
Что входит в курс для тех, кто 
решил обучиться с нуля? 
У нас есть трехдневный курс, 
где мы рассказываем, как про-
вести первичный осмотр па-
циента, правила сердечно-ле-
гочной реанимации, понятия 
разных травм и помощь при 
соматических заболеваниях, 
что такое инсульт и инфаркт, 
и обморок, как оказать первую 
помощь при судорогах и ожо-
гах. Мы четко рассказываем 

алгоритм действий, если чело-
век упал в обморок на глазах. 
Какой существует алгоритм 
действий в данной ситуации? 
Сначала надо оценить окру-
жающую обстановку и убе-
диться в собственной безопас-
ности. Подойти к пациенту со 
стороны головы и проверить 
его сознание. Попытаться его 
окликнуть и задать пару во-
просов или постучать по пле-
чу. Если он не реагирует, то 
применяем болевое раздра-
жение: берем за трапециевид-
ную мышцу на шее и нажима-
ем на нее. Если он и на это не 
реагирует, то он в бессозна-
тельном состоянии. Парал-
лельно с этим нужно вызы-
вать скорую. И сообщить дис-
петчеру все данные о место-
положении и состоянии 
пациента. Далее проверяем 
дыхание: ребро ладони одной 
руки устанавливаем на лоб, 
запрокидываем голову, дру-
гой рукой берем за подборо-

док, открываем рот. Наклоня-
емся ко рту пострадавшего на 
расстоянии 10 сантиметров, 
смотрим на грудную клетку. 
В таком состоянии мы за 10 се-
кунд должны почувствовать 
и услышать выдох пациента, 
увидеть, как поднимается 
грудная клетка. Если дыхания 
нет, приступаем к сердечно-
легочной реанимации. Если 
есть дыхание, то нужно повер-
нуть в стабильное боковое по-
ложение до приезда медиков.
Изменилась ли ваша работа по-
сле начала спецоперации? 
С 24 февраля 2022 года жела-
ющих пройти наши курсы ста-
ло больше, ведь каждый пони-
мает, что может оказаться 
в экстремальной ситуации. 
Прошлым летом мы набрали 
большую группу студентов-
медиков, которые знают азы, 
но захотели изучить больше. 
Мы обучали их правилам ока-
зания первой медицинской 
помощи в течение двух ме-
сяцев. А еще объясняли, 
как окружающие предметы, 
одежда могут помочь в оказа-
нии первой помощи. Помимо 
этого, мы отдельно рассказы-
ваем про минно-взрывные 
травмы и как правильно нало-
жить жгут. Обычным людям 
мы с 2014 года объясняем, как 
вести себя в опасных зонах, не 
только боевых. Если какая-то 
массовая ситуация, главное — 
задействовать тех, которые 
мешают спасателям. Им надо 
давать какое-то дело, иначе 
они будут суетиться. И глав-
ное: не разделять детей с ро-
дителями, а людей на эвакуа-
цию обязательно располагать 
спиной к происшествию. 
Какие категории граждан при-
ходят на курсы чаще?
В основном молодые люди, но 
есть желающие и старше 
50 лет. Также раньше, до нача-
ла спецоперации, у нас были 
школьники 10–11-х классов, 
они приходили к нам на экс-
курсию и записывались на 
курсы. После многие их роди-
тели тоже интересовались на-
шим обучением и приходили 
на курсы. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера 16:00 Президент России Владимир Путин (справа) провел переговоры с председателем Китайской Народной Республики Си Цзиньпином, где главы государств 
обсудили возможность проведения мирных переговоров по вопросу Украины и урегулированию конфликта

Британия обещает поставить 
Украине «грязное оружие»

Специальные условия 
для развития новых регионов

Великобритания передаст 
Украине боеприпасы с обед-
ненным ураном. Об этом со-
общила замминистра оборо-
ны королевства Аннабель 
Голди.

Великобритания помимо 
эскадрона боевых танков 
Challenger 2 поставит Украи-
не бронебойные снаряды, со-
держащие обедненный уран, 
об этом сообщается на сайте 
британского парламента. 
Надо отметить, что обеднен-
ный уран начала первой ис-
пользовать нацистская Герма-
ния, а уже позже, в 1970-х го-
дах, разработкой таких снаря-
дов занялись Соединенные 
Штаты Америки. Выпускае-
мые ими снаряды предназна-
чались для борьбы с новыми 
советскими танками. Имен-
но их могут использовать 
Challenger 2.
— Использование такого ору-
жия опасно в том плане, что 
оседающая на местность ура-

новая пыль очень токсична 
и не подвержена дезактива-
ции, — объясняет эколог Еле-
на Вайднер.
Боеприпасы, которые будет 
поставлять Великобритания, 
можно назвать грязным ору-
жием, отметил заведующий 
кафедрой политологии и со-
циологии РЭУ имени Плеха-
нова Андрей Кошкин. 
— Западные политики обвиня-
ют Россию в том, что она гро-
зится использовать ядерное 
оружие для защиты страны, но 
сами при этом уже используют 
и поставляют боеприпасы, 
угрожающие миру, — расска-
зал Андрей Кошкин. — При 
этом такие боеприпасы с обе-
дненным ураном уже исполь-
зовались Америкой во время 
бомбардировок Югославии 
и в 2003 году во время вторже-
ния в Ирак. Получается, что за-
падные политики вновь ведут 
нечестную игру. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Минстрой подготовил зако-
нопроект о создании свобод-
ной экономической зоны 
(СЭЗ), которая будет дей-
ствовать на территории ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсон-
ской областей до конца 
2050 года. Ожидается, что 
он вступит в силу 1 января 
следующего года.

Такой законопроект поможет 
обеспечить устойчивое разви-
тие в новых субъектах нашей 
страны. Чтобы стать резиден-
том СЭЗ, необходимо, чтобы 
объем капиталовложений 
в первые три года был равен 
не менее чем 3 миллионам ру-
блей для малого и среднего 
предпринимательства, а для 
других компаний — не менее 
чем 30 миллионам рублей. 
А вот для инвестпроектов 
в области компьютерных тех-
нологий и создания про-
граммного обеспечения, на-
учных исследований и разра-
боток условия будут другие. 

Чтобы стать резидентом, нуж-
но будет вложить не менее 
миллиона рублей.
Кандидат экономических на-
ук Александр Разуваев отме-
тил, что для предпринимате-
лей на новых территориях 
предусмотрели очень щадя-
щие условия. 
— У нас уже существует много 
СЭЗ, например, в Москве, 
и город Иннополис под Каза-
нью, который успешно разви-
вается с 2006 года, — говорит 
Разуваев. — Там тоже есть 
особая экономическая зона 
для ИТ-специалистов.
По словам эксперта, опыт это-
го города можно применить 
и на Донбассе: данная мера 
хорошо развивает экономику 
определенных субъектов. 
Кстати, в Крыму и Севастопо-
ле также существует свобод-
ная экономическая зона. 
Функционировать она будет 
до конца 2039 года. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Дают решительный  
отпор неонацистам 

В Министерстве обороны РФ 
рассказали о новых подви-
гах российских военных, со-
вершенных в ходе спецопе-
рации.

Отбил две атаки 
украинских националистов
Ефрейтор Данил Ивлев (1) — 
гранатометчик взвода ПТУР. 
В составе противотанкового 
резерва он выполнял задачу 
по уничтожению наземных 
бронированных средств про-
тивника и подавлению его ог-
невой точки. Украинские бое-
вики, стремясь восстановить 
контроль над утраченными 
территориями, попытались 
прорвать оборону и атакова-
ли позиции российских мото-
стрелковых войск на страте-
гически важном направле-
нии. Ефрейтор Данил Ивлев 
грамотно выбрал и замаски-
ровал свою позицию. Он бы-
стро нашел цели противника, 
определил, какой боезапас 
лучше применить, а затем до-
ждался сигнала от командира 
отделения и открыл огонь на 
поражение. Во время обстре-
ла гранатометчик выбирал 
наиболее важные и опасные 
цели противника. Благодаря 
профессиональным навыкам 
и умелым действиям ефрейто-
ра Данила Ивлева российские 
военнослужащие смогли от-
бить две атаки украинских на-
ционалистов. Огнем ПТУР 
и стрелковым вооружением 
Данил Ивлев лично уничто-
жил вражеский танк, два бро-
нетранспортера иностранно-
го производства, а также це-
лое отделение мотопехоты 
противника. 

Укрепил оборону 
Подполковник Роман Фо-
кин (2) в зоне СВО руководил 
мотострелковой бригадой. 
Вместе с вверенными ему 
бойцами он выполнял задачу 
по удерживанию обороны 
российских позиций на одном 

из стратегически важных на-
правлений. На мотострелков 
обрушился минометный 
огонь противника. Подпол-
ковник Роман Фокин, пони-
мая важность создания эше-
лонированной обороны 
именно в этой местности, ор-
ганизовывал инженерно-фор-
тификационное оборудова-
ние рубежа обороны. В ре-
зультате  удалось укрепить 
оборону рубежа и исключить 
возможность внезапного 
и стремительного наступле-
ния сил боевиков.
В один из дней украинские на-
ционалисты все же попыта-
лись прорвать оборону сила-
ми диверсионно-разведыва-
тельной группы. Оценив ситу-
ацию, Роман Фокин занял 
выгодную позицию и присту-
пил к корректировке огня ар-
тиллерии. Умело руководя по-
ражением целей, подполков-
ник Роман Фокин не допустил 
выхода противника во фланг 
взводного опорного пункта. 
Боевики понесли существен-
ный урон и отступили. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, мужественно защищающих страну 
в ходе спецоперации. Пример героев показывает: тра-
диции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

Православные волонтеры 
помогают жителям Донбасса 

В храме Благовещения Пре-
святой Богородицы в Пе-
тровском парке продолжает-
ся сбор гуманитарной помо-
щи для участников специ-
альной военной операции 
и жителей Донбасса, а также 
беженцев.

Ответственный за сбор гумпо-
мощи — начальник службы 
безопасности храма Благове-
щения Пресвятой Богороди-
цы в Петровском парке Алек-
сандр Матяж. Вместе с волон-
терами он складывает вещи 
в коробки. Получается более 
тридцати упаковок. И все это 
неравнодушные москвичи со-
брали за март. По словам 
Александра, ежедневно мини-
мум шесть прихожан вносят 
свой посильный вклад. 
— Регулярный сбор гумани-
тарной помощи у нас начался 
еще год назад, по благослове-
нию Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Ки-
рилла, — рассказывает Алек-
сандр Матяж. — В последнее 
время приносят меньше про-
дуктов, гораздо чаще — одеж-
ду, в основном для детей до-
школьного возраста и для по-
жилых людей.

Еще прихожане отдают и ин-
валидные коляски, ходунки, 
костыли, детские кроватки, 
шубы, куртки, упаковки с но-
сками. Но жители Донбасса до 
сих пор нуждаются во мно-
гом, добавляет Александр. На-
пример, несколько дней назад 
в храм приходила женщина, 
которая бежала с сестрой из 
Харькова, и у них совсем не 
осталось денег.
— Им добрые люди посовето-
вали обратиться к нам, — рас-
сказывает Александр Ма-
тяж. — Мы, естественно, не 
отказали. И приходят к нам 
много тех, кто бежал с Дон-
басса с одним чемоданчиком. 
Поэтому беженцам мы тоже 
раздаем одежду, которую при-
носят прихожане. Но большая 
часть вещей уходит на Дон-
басс.
Александр добавил, что рань-
ше сдавали вещи и на епар-
хиальный склад, но там ста-
ли принимать только но-
вые — с бирками. А здесь, 
в храме, берут любые, глав-
ное — в хорошем состоянии. 
Отправляют груз на Донбасс 
раз в месяц. С доставкой тоже 
помогают неравнодушные 
москвичи. 

— Наш прихожанин Дмитрий 
Зорин на своей машине отвоз-
ит вещи в храм Белгородской 
области. Оттуда груз и достав-
ляют на Донбасс, — говорит 
Александр. Всего за год волон-
теры храма Благовещения 
Пресвятой Богородицы в Пе-
тровском парке отправили на 
Донбасс около 16 тонн груза. 
То есть каждый месяц добро-
вольцы собирают больше ты-
сячи килограммов вещей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

16 марта 11:53 Начальник службы безопасности храма Благовещения Пресвятой Богородицы 
в Петровском парке Александр Матяж и волонтер Юлия Игнатенко упаковывают гумпомощь

ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ
НАСТОЯТЕЛЬ ХРАМА БЛАГОВЕЩЕНИЯ 
ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ 
В ПЕТРОВСКОМ ПАРКЕ, ИЕРЕЙ

Для мирных жителей, остав-
шихся в зоне конфликта 
на Украине, и для бойцов 
спецоперации мы принимаем 
также медикаменты и гигие-
нические принадлежности. 
В сборе гумпомощи активно 
участвуют молодежный актив 
прихода и волонтерская служ-
ба. Ежедневно читаются канон 
молебный к Пресвятой Бого-
родице и молитва о восста-
новлении мира.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Учебно-тренировочный 
отдел ГУ ЛНР «ЛРЦЭМ-
ПиМК» — структурное 
подразделение Луганско-
го центра медицины ката-
строф. В штате отдела ра-
ботают практикующие 
врачи, фельдшеры цен-
тра, а также сотрудники 
ГУ ЛНР «ЛГМУ имени свя-
тителя Луки». Для отра-
ботки навыков специали-
стов и проходящих курсы 
обучения в отделе создан 
тренировочный полигон 
с манекенами. 

справка
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важно
Как заявил помощник 
президента России 
Юрий Ушаков, успешно 
проведенные перегово-
ры Владимира Путина 
и Си Цзиньпина стали 
поводом для того, что-
бы Запад нервничал. 
Ведь, по его словам, 
две великие державы 
решают важные вопро-
сы мировой политики 
и двусторонних отно-
шений. 
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ВСУ меняют тактику. Проигрывая на поле боя, 
они резко нарастили запуск беспилотников 
в сторону России. Отечественные ПВО и систе-
мы радиоэлектронной борьбы (РЭБ) пока боль-
шую часть БПЛА сбивают. Однако география их 
атак постепенно расширяется и затрагивает 
все новые районы. 
— До сих пор массовым атакам беспилотников 
подвергались главным образом Крым и Сева-
стополь. Но постепенно они стали долетать до 
Краснодарского края. В Туапсе, например, бес-
пилотник успешно атаковал нефтебазу. В Под-
московье упал рядом с газораспределительной 
станцией, — рассказывает военный эксперт 
полковник ВС РФ в отставке Андрей Земцев. — 
Главная задача подобных атак — прощупыва-
ние нашей системы ПВО. Украинцы пользуют-
ся данными космической разведки США и так 
выстраивают маршрут БПЛА, чтобы он обошел 
зону действия наших противовоздушных си-
стем. Проще говоря, пока они ищут лазейки. 
Если выяснится, что они есть, запуск БПЛА бу-
дет уже массовым.
Как пояснил эксперт, ВСУ пытаются повторить 
нашу «цветочную революцию».
— Напомню, осенью мы начали массово атако-
вать Украину «Геранями» — простейшими бес-
пилотниками, дающими тем не менее огром-
ный эффект, — пояснил Земцев. — «Герани» 
сбивали с толку украинские силы ПВО. Сбивать 
сразу сотни беспилотников было дорого: одна 
ракета ПВО стоит больше десятка «Гераней». 
А если их не сбивать, они уничтожат украин-
скую инфраструктуру. ВСУ сейчас пытаются ис-
пользовать ту же тактику. Правда, с ПВО у нас 
куда лучше, чем на Украине.

Наш ответ нацистам

Интересно, что помогает ВСУ атаковать Россию 
немецкий оборонный концерн Rheinmetall AG. 
На днях он отчитался о поставках на Украину 
автоматических систем разведки с использова-
нием беспилотников. Системы SurveilSPIRE со-
стоят из мобильных наблюдательных пунктов, 
оснащенных камерами, мини-беспилотниками 
и комплексом управления. Для передачи изо-
бражений используют сети 4G и Starlink. А энер-
гию системы получают от солнечных батарей — 
в общем, высокотехнологичный продукт.
— Атакуя нас беспилотниками, Украина реша-
ет сразу две задачи. Первая — сугубо военная: 
ВСУ ищут бреши в нашей системе ПВО. Вторая 
задача — политическая. Украина демонстриру-
ет своим спонсорам, что при должном техниче-
ском оснащении ВСУ могут поразить любой 
объект в европейской части России, — пояснил 
военный эксперт, бывший командующий Зе-
нитными ракетными войсками командования 
специального назначения Сергей Хатылев.
Как атакам противостоять? Минобороны сде-
лало важный шаг: войсковая система ПВО вы-
ведена из Сухопутных войск и переподчинена 
командованию Воздушно-космических сил. 
— Работа ПВО улучшится, причем по всей стра-
не, — убежден Сергей Хатылев.
Как пояснил эксперт, подобное переподчине-
ние поможет лучше бороться с малыми беспи-

Боевые действия на Украине перешли в новую стадию. Америка передала украинской армии высокоточные планирующие авиабомбы увеличенной дальности JDAM-ER. 
Об этом сообщил главком ВВС США в Европе Джеймс Хекер. Появились у Киева и снаряды, способные лететь на расстояние свыше 150 километров. Плюс к этому Украина 

сделала ставку на атаки беспилотников, которые долетают даже до Подмосковья. Чем может ответить Россия? Насколько защищена Москва от дронов?

Киев пытается атаковать исконно российские территории

Война на расстоянии

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Штаты подбрасывают 
дровишки постепенно

Военные действия 
на Украине явно при-
обрели затяжной ха-
рактер. Почему? Одна 
из главных причин 
в том, что Штаты, как 
ни странно, не хотят 
украинской победы. 
Им важно, чтобы вой-
на длилась как можно 

дольше. Поэтому и дровишки — в виде 
вооружений — в костер конфликта они 
подбрасывают постепенно. Во-первых, 
конечно, и дровишек-то, как выяснилось, 
негусто. Военно-промышленный ком-
плекс НАТО оказался слабее, чем они и мы 
думали. Во-вторых, Штатам выгодно, что-
бы Россия истощала свои ресурсы в дол-
гой войне и чтобы у них страны НАТО про-
должали покупать 
для Украины оружие. 
Чем дольше будет 
длиться конфликт, тем 
больше оружия купят, 
тем больше Штаты за-
работают. Третий фак-
тор, который тормозит 
конфликт, — неопре-
деленность позиции 
США в отношении Ки-
тая. С одной стороны, 
очень хочется Китай 
«на место поставить». 
С другой стороны — 
страшно. Поэтому 
Штаты и не сворачивают конфликт 
на Украине, чтобы «начать защищать» 
Тайвань. Боятся. Что делать в этой связи 
нам? Очевидно, что усиливать военное 
давление на Украину, вести ту самую «вой-
ну на расстоянии». Сейчас, я думаю, пар-
тизаны просто в гробу переворачиваются, 
видя, как мы вяло возимся с украинской 
транспортной инфраструктурой. Почему 
до сих пор не уничтожены мосты, не взор-
ваны тоннели, не превратились в руины 
вокзалы, вагонные и локомотивные депо? 
Раньше было подозрение, что мы просто 
не хотим это разрушать, чтобы потом 
не восстанавливать. Сейчас, когда все ча-
ще ставится вопрос о разделе Украины, 
столь бережное к ней отношение уже 
не очень понятно. Далеко не факт, что все 
порушенное нам и достанется. 

мнение

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Российские беспилотные разведчики 
и дроны-охотники научились эффективно 
истреблять реактивные системы и гаубицы 
ВСУ. По данным Минобороны России, толь-
ко с начала марта удалось выявить и унич-
тожить десятки установок РСЗО «Град», 
«Ураган» и «Смерч», а также САУ, включая 
американские М109 Paladin и польские 
Krab. Были уничтожены и буксируемые ору-
дия, включая «Мста-Б» и Д-20, Д-30, 
«Гиацинт-Б» и американские артиллерий-
ские системы М777.

кстати
янно расширяется, — рассуждает Андрей Зем-
цев. — И чем больше ВСУ будут терять личный 
состав, чем больше Россия будет владеть ини-
циативой, тем более серьезное вооружение бу-
дут Украине поставлять. США прекрасно пони-
мают, что победить в этом конфликте Украина 
не в состоянии: у нее просто не хватит людского 
ресурса — она намного меньше России. Однако 
создать нашей стране проблемы Украина впол-
не способна. Поэтому каждый раз, когда она 
готова упасть, ее подхватывают и дают новую, 
более тяжелую дубину, которой она от России 
продолжает отмахиваться. 

Пусть некого будет призывать

По мнению эксперта, единственный способ 
Украину победить — физически уничтожить 
ВСУ, чтобы воевать за страну стало некому.
— В войне на расстоянии Россия пока выигры-
вает. Мы разрушаем энергетическую и произ-
водственную инфраструктуру Украины, делаем 
так, чтобы люди бежали из непригодных для 
жизни городов, лишая Украину последнего мо-
билизационного потенциала, — рассуждает 
Андрей Земцев. — Результаты уже есть. Сотруд-
ников военкоматов Черниговской, Ровенской, 
Днепропетровской и Сумской областей по при-
казу Минобороны Украины недавно отправили 
на фронт — они не выполнили план по мобили-
зации. Нам нужно и другие украинские регио-
ны превратить в депрессивные: без рабочих 
мест, с разрушенным ЖКХ и лишением пер-
спектив восстановления. Пусть мужчины, спо-
собные трудиться и держать оружие, оттуда 
бегут. Украинцы, как известно, хотели жить 
в Евросоюзе, ну вот пусть туда и едут. Ведь «по-
строить Европу» на своей земле у них за 30 лет 
так и не получилось.
По мнению эксперта, бегство людей из страны 
лишит Украину и потенциальных «лесных бра-
тьев», готовых оказывать сопротивление после 
поражения киевского режима.
— Обратите внимание: даже в период суще-
ствования НКВД — самой мощной спецслужбы 
мира — бандеровцы на освобожденных терри-
ториях Украины сопротивлялись еще 15 лет, до 
1960 года, — рассуждает Земцев. — После вто-
рой чеченской теракты продолжались еще око-
ло 10 лет. Даже в маленькой, с миллионным на-
селением, Чечне нам приходилось держать вой-
ска. Иными словами, инерция сопротивления 
даже после военного поражения может быть 
очень сильна. Нам нужно свести число потен-
циальных «партизан» к минимуму. Совершен-
но очевидно, что, как и после Великой Отече-
ственной, на обезлюдевшую Украину придется 
завозить население из России. И этому населе-
нию не должны портить жизнь никакие «лес-
ные братья». И начинать решать эту проблему 
необходимо уже сейчас.

Будем отодвигать склады

Также США в рамках нового пакета военной по-
мощи передадут Украине бомбы малого диаме-
тра наземного запуска GLSDB с дальностью 
стрельбы до 150 километров. Об этом сообщил 
3 февраля пресс-секретарь Пентагона Патрик 
Райдер.
— GLSDB — это авиационная бомба, совмещен-
ная с двигателем реактивного снаряда от «Хай-
марса», — рассказывает Андрей Земцев. — 
Дальность стрельбы GLSDB — свыше 150 кило-
метров.
Как пояснил эксперт, работает GLSDB так: по-
сле старта «бомборакета» выходит на заданную 
траекторию, набирает заданные высоту и ско-
рость, после чего двигатель отстыковывается. 
Далее к цели летит управляемая с помощью GPS 
ракета, оснащенная раскладным крылом и опе-
рением. Ее масса — 129 килограммов, а вес бо-
евой части — около 93 килограммов. Макси-
мальное отклонение от цели боеприпаса — 
меньше метра.
— Эти «бомборакеты» могут создать нам очень 
серьезные неприятности, — рассуждает Андрей 
Земцев. — Например, нам придется на 150 ки-
лометров отодвигать склады с боеприпасами, 
горючим, продовольствием, снаряжением. 
По словам эксперта, придется менять и выгру-
зочные железнодорожные станции, которые 
могут оказаться в зоне досягаемости «бомбора-
кет». Придется передислоцировать в тыл ре-
монтно-восстановительные базы военной тех-
ники, а также склады вооружений.
— Если ВСУ получат «бомборакеты» в большом 
количестве, нам придется отодвигать команд-
ные, а также запасные командные, тыловые 
и вспомогательные пункты управления войска-
ми, — добавляет военный эксперт Михаил Хо-
доренок. — Второй вариант — лучше команд-
ные пункты прятать и усиливать меры радио- 
и радиотехнической маскировки. К тому же 
придется намного чаще менять места дислока-
ции командных пунктов.
По мнению экспертов, США плавно, но не-
уклонно раздувают украинский конфликт.
— Обратите внимание: номенклатура постав-
ляемого Украине военного оборудования не 
остается прежней и не сужается. Нет, она посто-

ружения А-50У. Они вполне успешно сбивают 
низколетящие цели с воздуха. Иными словами, 
Минобороны и ВПК проблему защищенности 
активно решают.
— Не все так просто. Украина, я думаю, вполне 
может попытаться запустить беспилотник на 
Москву с территории России, возможно, даже 
Подмосковья, — считает Андрей Земцев. — 
Вспомним атаку БПЛА на штаб Черноморского 
флота летом прошлого года. Беспилотник запу-
стили прямо с территории Севастополя. Ведь 
привезти запчасти от него и быстро собрать, 
имея навыки, не так уж сложно. Как и поднять 
в воздух. 
Эксперт привел в пример дрон UJ-22, упавший 
рядом с газораспределительной станцией под 
Коломной.
— Это примитивнейший аппарат, построен-
ный на Украине из компонентов игрушек, авиа-
моделей. Он способен нести заряд всего до 
20 килограммов: для поражения военного объ-
екта этого, конечно, мало. Зато весит он всего 
80 килограммов. Размах крыльев — около пяти 
метров. Иными словами, компоненты вполне 
можно загрузить в грузовичок, поехать на нем 
в лес, там быстренько собрать и поднять в воз-
дух, — пояснил Андрей Земцев. — Так что ситу-
ацию на земле и в небе должны контролировать 
еще и спецслужбы. 

Ставка на авиацию

США передали Киеву высокоточные планиру-
ющие авиабомбы увеличенной дальности 
JDAM-ER. Они уже прибыли на Украину. Об 
этом сообщил главком ВВС США в Европе 
Джеймс Хекер.
— По сути JDAM-ER — это насадка на обычную 
авиабомбу. Она делает бомбу планирующей. 
Больше того, бомба с помощью GPS может на-
водиться на цель, — рассказывает военный экс-
перт Юрий Кнутов. — Причем дальность пла-
нирования достигает 80 километров.
По словам Кнутова, без самолета бомбы и на-
садки к ним совершенно бесполезны. А с само-
летами у Украины очень плохо. Поэтому, веро-
ятно, в ВСУ начнут поставлять и самолеты тоже. 
Управлять ими, разумеется, будут иностранные 
пилоты  — «добровольцы», вступившие в укра-
инскую армию.
— Чтобы сбивать планирующие бомбы, нам 
придется задействовать зенитные ракетные 
комплексы «Панцирь» и «Тор», — пояснил 
Юрий Кнутов. — При этом очевидно, что через 
каждые 5–10 километров линии фронта эти 
комплексы поставить нереально. Поэтому, раз-
умеется, определенные проблемы нам они соз-
дадут. 
По словам эксперта, уже сегодня нужно начи-
нать готовить расчеты ПВО, чтобы самолеты, 
несущие бомбы, сбивать еще на подлете к на-
шим объектам. Вероятно, придется задейство-
вать системы ПВО большой дальности — С-400 
и С-350. Еще один вариант — российские истре-
бители Су-35, которые способны уничтожать 
самолет противника на большом расстоянии, 
еще до того, как он сам попадет на радары укра-
инской ПВО.

лотниками. Дело в том, что в «сухопутной» ПВО 
много профильных систем, которые борются 
как раз с БПЛА: «Тор-М1», «Стрела-10», «Оса». 
— По сути формируется эшелонированная 
ПВО, которая управляется в автоматическом 
режиме. Она позволит уничтожать беспилот-
ники и лучше вести разведку, — пояснил Ха-
тылев.
Что еще нужно сделать? По мнению эксперта, 
в каждом подразделении необходимо ввести 
круглосуточное боевое дежурство постам визу-
ального наблюдения. Военным необходимо по 
силуэтам научиться распознавать модель воен-
ного самолета или ракету (скажем, «Точку-У») 
и, конечно, различать беспилотники. 
— А еще имеет смысл разместить полки ПВО не 
только рядом с крупными городами — Белгоро-
дом, Курском, Брянском, но и вдоль государ-
ственной границы, — пояснил Хатылев. — 
И в подобных полках ПВО должны быть не толь-
ко системы С-400, но и «Панцири-С1»  — чтобы 
сбивать цели на малой высоте.
Андрей Земцев добавляет:
— Нам также необходимо активнее задейство-
вать средства РЭБ — радиоэлектронной борь-
бы. Они способны лишать беспилотники управ-
ляемости, и те просто падают. Другой вопрос, 
что есть БПЛА, маршрут которых задается сра-
зу, в момент пуска, и уже не меняется. Против 
них средства РЭБ бессильны.

Пробьются ли БПЛА к Москве
Военный эксперт Алексей Леонков считает, что 
Москва защищена от атак БПЛА.
— Вокруг города развернуты три типа станций 
ПВО: большой, средней и малой дальности, — 
пояснил Леонков. — Однако противник все 
равно ищет в них бреши. Ему важно нанести не 
столько военный, сколько медийный удар.
Как пояснил эксперт, сейчас резко усиливаются 
системы ПВО на дальних подступах к столице. 
Предприятия, выпускающие, например, ком-
плекс «Тор-М2», к концу прошлого года нарас-
тили объемы на 120 процентов — больше чем 
вдвое. Также в воздух могут быть подняты все 
самолеты дальнего радиолокационного обна-

Вражеские 
беспилотники 
продолжат 
искать лазейки 
и бреши в нашей 
системе ПВО

8 апреля 2022 года. Военнослужащий в пункте боевого управления 54К6 от ЗРС С-300 ПМ2 «Фаворит» во время проверки боеготовности в полку ПВО в поселке Высокий Оленегорского района Мурманской области
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У многих москвичей появляются увлечения, 
так или иначе связанные с велосипедами. Не-
которые участвуют в масштабных городских 
велофестивалях, кого-то увлекают велогонки. 
Есть люди, коллекционирующие двухколесный 
транспорт. А кое-кто даже мастерит его своими 
руками. Юрий Селивохин и Сергей Топунов как 
раз из последних. У каждого из них есть само-
дельные велосипеды необычной формы — так 
называемые карго-байки типа «Лонг Джон». 
Переднее колесо у этих велосипедов малень-
кое, а посередине находится большой кузов, 
в который можно положить что угодно. С обо-
ими мастерами мы встретились в магазине ве-
лосипедов, где работает Юрий. 

Изменились потребности

Юрий Селивохин родился в Москве. Долгое вре-
мя он катался на BMX. Это небольшие велоси-
педы, размер которых позволяет прыгать и вы-
полнять в воздухе и на земле различные трюки. 
Работа его всегда была связана с экстремальны-
ми видами спорта и велосипедами в том числе. 
После учебы Юрий несколько лет работал про-
давцом спорттоваров в разных магазинах. Но 
в определенный момент решил внести в свою 
жизнь разнообразие и стал тренером по сноу-
борду. Выучился на инструктора, отработал се-
зон в Подмосковье, затем три сезона подряд 
работал в Грузии. Юрий признается, что ему 
очень нравилось там жить. 
— В это время у меня появилось двое детей. Мы 
всей семьей жили на две страны — полгода 
в Москве, полгода в Грузии. Со временем ка-
таться на BMX я стал меньше. Появилось много 
бытовых проблем. Приходилось чаще ездить по 
городу по делам, чем прыгать в скейт-парке. 
Для повседневной жизни теперь нужен был 
обычный велосипед со скоростями. Сначала 
я обзавелся кантрийным — из тех, которые по-
купают большинство людей. Это такой горный 
велосипед начального уровня. Он не буквально 
для гор, а скорее для пересеченной местности. 
Потом понял, что для городских улиц больше 
подходят велосипеды с тонкими колесами — 
дорожные и шоссейные. На них получается пе-
редвигаться куда быстрее. 
Однажды Селивохин случайно наткнулся на ви-
део, где мастер делал из старого стального вело-
сипеда карго-байк.

Любители велопрогулок уже готовят свои велосипеды к весеннему сезону, совсем скоро заработает городской велопрокат. И уже назначена дата первого в этом году 
веломарафона — 20 мая, — в котором примут участие десятки тысяч горожан. Среди них есть энтузиасты, считающие, что двухколесный транспорт со временем, 

после модификации, сможет выполнять функции автомобиля. Москвичи Юрий Селивохин и Сергей Топунов рассказали «ВМ» как создали свой вариант велосипеда.

Современные модели велосипедов вполне могут заменить автомобили

Двухколесная революция

НИКИТА БЕССАРАБОВ
Корреспондент

Городу необходимо 
внедрять стандарт 

Столица продолжает 
активное развитие ве-
лосипедной инфра-
структуры. В предыду-
щие годы для этого 
было многое сделано. 
Причем начинали по-
степенно, решая во-
прос комплексно. 
Напервом этапе были 

организованы выделенные полосы дляоб-
щественного транспорта, затем появились 
платные парковки, следующей ступенью 
стало обустройство велодорожек. 
Сейчас самая главная задача — добавить 
связности инфраструктуре. Как и во мно-
гих развитых городах, в Москве необхо-
димо внедрять стандарт: тротуары для пе-
шеходов, дорожки для велосипедистов, 

магистрали — для ав-
томобилистов. Тем бо-
лее что потенциал 
дляразвития велод-
вижения в российской 
столице гигантский. 
По оценкам экспертов, 
более миллиона чело-
век ежегодно посто-
янно пользуются двух-
колесными железны-
ми конями в Москве. 
В ходу также самока-
ты, которые даже опе-
режают в системе 
аренды автомобили 

каршеринга. Москве есть куда двигаться 
дальше. И важно, как и в прошлые годы, 
делать это постепенно, чтобы не вызвать 
отторжения у горожан. 
Мы уже привыкли к тому, что можно взять 
напрокат велосипед, в том числе электри-
ческий, мы меняем шины с летней на зим-
нюю резину, создаем условия хранения 
для своих двухколесных друзей. Следую-
щим шагом может стать внедрение других 
видов велосипедов. По аналогии с Ам-
стердамом или Копенгагеном, жители 
которых перевозят детей в специальных 
колясках. Или грузы в прицепах. Когда это 
будет массовым явлением, то станет нор-
мой и в нашем городе. Никто не будет сиг-
налить или пугать велосипедистов, сго-
нять их с дороги. А сам двухколесный 
транспорт станет круглогодичным с точки 
зрения его использования. Условия 
дляэтого в Москве создаются.

мнение

АЛЕКСАНДР 
ШУМСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ЭКСПЕРТНОГО 
ЦЕНТРА
ПРОБОК.НЕТ

Впервые Сергей увидел карго-байк в Амстерда-
ме и страшно удивился, подумал, что это какая-
то странная коляска. Позже он заинтересовал-
ся, можно ли жителям России купить такой ве-
лосипед. Оказывается, заказать его нельзя бы-
ло даже до санкций. Поэтому Сергей и решил 
сделать его самостоятельно. 
— Для меня поворотным моментом стали пан-
демия и рождение племянницы. Своих детей 
у меня нет. Я вот подумал, что было бы очень 
круто возить ее в карго-байке, плюс использо-
вать для каких-то дополнительных нужд, к при-
меру, довезти продукты. А из-за пандемии как 
раз появилось много свободного времени. 
Очень доволен тем, что получилось. Несмотря 
на то что велосипед длинный, маневренность 
сильно не страдает. На него можно спокойно 
грузить до 150 килограммов. 

Выгодное вложение

Сергей и Юрий катаются на велосипедах прак-
тически круглый год. Поэтому они заинтересо-
ваны в том, чтобы городская велоинфраструк-
тура развивалась. 
— Есть большая черта между людьми, которые 
готовы выезжать на дорогу, и теми, кто этого 
делать не хочет, — рассуждает Селивохин. — 
Первые рискуют собственной жизнью, и это не-
большой, маргинальный сегмент людей, к ко-
торому относимся мы с Сергеем. А большин-
ство (те, под кого должна строиться инфра-
структура) не хотят выезжать на проезжую 
часть ни при каком раскладе. На велодорожке 
не должно быть пешеходов, самокатов, бордю-
ров, она не должна заканчиваться у крупной 
трассы. Если в городе удастся построить такую 
инфраструктуру, мы получим артерию, кото-
рая будет транспортировать людей за гроши, 
причем очень быстро. 
Селивохин утверждает, что инфраструктура 
для велосипедистов очень близка, например, 
к безбарьерной среде. Карго-байки могут пере-
возить маломобильных граждан. В Германии, 
к примеру, собирают велосипеды, работающие 
как инвалидная коляска. Кроме того, велодо-
рожка дает возможность детям ездить в школу. 
Некоторые родители не рискнут отпустить ре-
бенка на велосипеде, если ему по пути надо пе-
реехать через какую-то крупную дорогу. 
— Если будет такая инфраструктура, многие 
пересядут на двухколесный транспорт, — уве-
рен Юрий Селивохин. — Естественно, те, кто 
захочет. Мой отец очень болезненно восприни-
мает развитие велоинфраструктуры. Мол, и так 
проехать негде. Если еще и велодорожки везде 
сделать, то автомобилистам станет еще теснее. 
Понятно, что никто не будет заставлять пожи-
лого человека пересаживаться на велосипед. 
Но многие точно не захотят стоять в пробке. 
Я и все, кого знаю, предпочтут даже в плохую 
погоду надеть лыжную одежду и поехать на ве-
лике. Или хотя бы добраться на нем до ближай-
шей станции МЦД. 
Кроме прочего, это еще и довольно дешево. Ты 
покупаешь велосипед и экипировку, а дальше 
несколько лет просто ездишь и ни за что не 
платишь. 
— Мы за катание на велике круглый год, — аги-
тирует Селивохин. — Карго-байки — логичное 
продолжение нашей идеи, потому что со време-
нем у тебя возникают разные задачи, с которы-
ми обычные велосипеды не справятся. Да, вы-
глядят они странно. В обществе мое увлечение 
могут принять за какое-то чудачество. Но это 

ритории школы. Мы с детьми погуляли по «Му-
зеону», а когда вернулись, велосипеда уже не 
было. Никто бы с ходу им управлять не смог. 
Возможно, его выкинули с территории, как 
какую-то лишнюю вещь. После того случая под-
писчики моего канала, посвященного карго-
байкам, прислали такое количество деталей, 
что я смог построить еще более крутой грузо-
вой велосипед. К тому же с электромотором. То 
есть эта потеря только дала толчок развитию. 
Электрический мотор работает как асси-
стент — помогает человеку крутить педали. 
Усилия, которые нужно прилагать, зависят от 
того, какой вы выбрали режим. Как на тренаже-
ре. Это очень удобно, если ты везешь с собой 
какой-то груз. К тому же надо учитывать, что 
грузовой велосипед сам по себе весит около 
35 килограммов, раза в два больше, чем обыч-
ный велосипед. Так что и без груза управлять 
им, когда поднимаешься в горку, сложновато. 
Селивохин уточнил: электровелосипеды — это 
главный тренд велоиндустрии последних лет. 
— Замечательная вещь. В мире научились де-
лать хорошие батарейки, чтобы велосипеды 
имели адекватный вес и размер. Раньше тоже 
пытались такое сделать. Вспомните велосипе-

ды с моторами. Но это все коптит, дымит, пло-
хо работает. Электровелосипеды — это такая 
реинкарнация на современном оборудова-
нии. Они тихо работают, заряжаются от розет-
ки. Это гораздо более понятный среднестати-
стическому человеку тренд, чем грузовые ве-
лосипеды. 

Есть к чему стремиться 

— Наши карго-байки в России и карго-байки 
в Европе, Америке и Австралии — это совер-
шенно разные вещи, — говорит Сергей Топу-
нов. — В Амстердаме на таких велосипедах ез-
дят везде. Буквально лет десять назад карго-
байки были не слишком распространенным 
локальным трендом. За 10 лет локальный тренд 
стал мировым. 
Сергей называет себя велоэнтузиастом. Он 
с детства катается на велосипедах. У него было 
много разных моделей. Но в последние годы до 
пандемии он катался мало. Говорит, стало не-
много скучно. А вот карго-байк вернул интерес. 
Во-первых, потому, что это вещь, сделанная 
своими руками. Во-вторых, это немного другой 
опыт эксплуатации, другой тип велосипеда с со-
вершенно иными функциями. 

11 марта 2023 года. Юрий Селивохин на работе в магазине по продаже велосипедов. Благодаря работе ему много известно о двухколесном транспорте и современных велотрендах. Однако создавать двухколесного друга своими руками для него — новый опыт

В странах Азии очень часто можно увидеть 
трехколесные велосипеды. Они могут пере-
возить грузы весом более 300 килограм-
мов. Существуют также велотакси. Трехко-
лесные велосипеды различаются между 
собой по местоположению багажника: спе-
реди (европейский вариант) или сзади. Раз-
меры кузова достигают в длину 1,5 метра, 
а в ширину — метра. Классическая модель 
грузового велосипеда — это трехколесный 
велосипед с объемной корзиной, разме-
щенной за спиной велосипедиста между 
двумя задними колесами. Трехколесные 
велосипеды менее маневренные. Но они 
идеально подходят для определенных си-
туаций. Например, на нем приятно выехать 
на пикник в парк с хорошими дорожками.

кстати

— Мне так понравилась конструкция! — вспо-
минает велосипедист. — Я много времени про-
водил в седле. Поэтому сразу понял, что это за-
мечательная вещь с большим количеством воз-
можностей. Видно, что это работает. Выглядел 
велосипед так, будто он собран из дешевых 
материалов. То есть это реально было попро-
бовать сделать самостоятельно. Вообще, я ни-
когда не имел дело с болгаркой, сваркой, ни-
когда не занимался резкой металла. Но у меня 
всегда был интерес что-нибудь создать своими 
руками. 
Самое привлекательное, по словам Юрия, в не-
обычном велосипеде было то, что на него мож-
но было посадить двоих детей. 
— Мне очень нравится кататься. И я представ-
лял себе, что везде буду путешествовать с деть-
ми, — поясняет Юрий. — Купил им хорошие 
легкие велики. А они на самом деле куда боль-
ше хотят пойти на детскую площадку или про-
сто погулять по лесу. Крутить педали, да еще так 
долго, как взрослые, они не готовы. Зато ездить 
в детском кресле им нравилось. Это очень удоб-
ный вариант: ты можешь покататься вволю, 
а ребенок в это время отдыхает. Но двух детей 
в детское кресло не посадишь. В общем, карго-
байк мне как родителю-велосипедисту явно 
подходил по всем параметрам. 
Велосипед Юрий начал делать во время панде-
мии. Купил стального донора — велосипед, зап-
части которого он решил использовать при соз-
дании карго-байка. Заказал профильные тру-
бы. Одолжил сварку у отца друга. Очень долго 
разбирался в том, как работает сварочный ап-
парат, знакомился со всеми нюансами.
— Короче, потихоньку погружался в эту тему 
с инструментами, — продолжает рассказчик. — 
Я хорошо понимал, что дилетант. Для чего нуж-
ны многие инструменты в специальных катало-
гах, для меня было загадкой. Помогали видео, 
которых в сети сейчас много. Когда смотришь 
их, понимаешь, что технология создания вело-
сипеда — не бином Ньютона. Вообще, наши 
карго-байки, хоть они и сделаны непрофессио-
налами на коленке, далеко не самые плохие из 
того, что я видел. И из того, что вообще ездит. 

Стимул для развития 

Первый карго-байк Юрий потерял. Причем при 
необычных обстоятельствах. Попал в неболь-
шую аварию на набережной перед парком «Му-
зеон». Выехал из-за угла дома, и в тот же момент 
из подземной парковки выехала машина. По-
сле столкновения велосипед стал нетранспор-
табельным. 
— В кузове моего байка ездили дети. Поэтому 
я волновался. Как-то оставил велосипед на тер-

Электрический 
мотор работает 
как ассистент, 
помогая человеку 
крутить педали 
и экономить силы

В столице почти 3 тысячи парковок для велосипедов 
и самокатов. К каждой из них можно припарковать 
2 велосипеда или 4 самоката.
Прокатиться на велосипеде, веломобиле и самокате, 
взять в аренду пару роликовых коньков или лонгборд 
можно в 26 парках Москвы. В зонах отдыха, подве-
домственных городскому Департаменту культуры, 
проложено уже более 70 километров велосипедных 
дорожек.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

совсем не оно. Я считаю, что это начало выхода 
из эпохи автомобилей. В мире существуют ве-
лосипеды разных конфигураций — для курье-
ров, мастеров, мороженщиков, семейные вело-
сипеды. В некоторых странах велосипед уже 
может заменить автомобиль полностью. 
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Требуется жесткость

Марина Станиславовна, вы начинали свой твор-
ческий путь как актриса, но потом вы стали ре-
жиссером и сейчас успешно совмещаете два на-
правления. После того как вы начали ставить 
спектакли, изменилось ли ваше отношение к ак-
терской профессии? 
Конечно, и довольно сильно. Раньше, когда 
я была только актрисой, всегда имела собствен-
ное мнение. И никогда не была покорной ак-
трисой. Когда мне что-то не нравилось, я даже 
обостряла конфликт. А после того как сама на-
чала ставить спектакли, уже успокоилась 
в этом плане. Режиссер так хочет, он отвечает за 
свой спектакль, поэтому нужно сделать так, как 
он говорит. У меня больше нет потребности 
кому-то что-то доказывать, я перестала показы-
вать характер.
А режиссер должен быть эгоистом? 
Я считаю, что в театре эгоизм недопустим. Ведь 
в творческом коллективе каждый — личность. 
Но они должны жить по законам коллектива. 
Команда выбирает форму работы — диктат ре-
жиссера либо демократия, «сговаривание эго-
измов». Я, например, всегда напоминаю арти-
стам, что мы здесь собрались ради одной боль-
шой цели. Поэтому все лишние эмоции и недо-
вольства надо оставить за стенами театра. 
Какие личные качества вам пришлось в себе вос-
питать, когда вы начали свой путь в режиссуре?
Я прожила сильную внутреннюю перестройку. 
Например, когда оказываюсь в ситуации выбо-
ра — быть мягкой, но не добиться результата, 
либо включить темперамент, волю и характер, 
то предпочту второй вариант. Я стала жестче. 
Результат мне важнее, чем личные взаимоотно-
шения. Еще ситуация: у актрисы заболел ребе-
нок. Раньше я бы ее тут же отпустила. Но теперь 
так не делаю. Если сегодня прогон, а завтра пре-
мьера — будь добра явиться. В какой-то момент 

я сама ужаснулась, что со мной происходит, но 
ничего не поделаешь — профессия требует от 
меня таких качеств. Еще один новый момент — 
пришлось научиться подчинять себе людей. 
Я еще до начала репетиций уже представляю, 
какой должен быть спектакль, и потом я долж-
на встроить других людей, индивидуальностей, 
в свой замысел. Это сложно.
Может быть, именно поэтому режиссеров-муж-
чин намного больше? 
Я не думаю, что это связано с личностными ка-
чествами. 
А отличается ли мужской и женский подход 
к театру? 
Конечно, нет! Абсолютно нет разницы, кто ста-
вил спектакль — мужчина или женщина. Ре-
зультат зависит только от того, во что режиссер 
верит. Например, Анатолий Эфрос — мужчина, 
но у него было внимательнейшее отношение 
к человеку. А художника жестче и беспощаднее 
Киры Муратовой в ее последних фильмах слож-
но себе представить. 

Абсолютная документальность — 
это миф
Современный театр и драматургия идут по пути 
сближения с реальностью. То, что видим за ок-
ном — то и попадает на сцену. Но где проходит 
грань межу реальной жизнью и тем, что должно 
оказываться на сцене?
Когда история попадает на сцену — она адапти-
руется художником. Документальности ни 
в чем нет, есть взгляд на события, а угол зрения 
у всех разный. Мы видим тот или иной факт, по-
данный через призму взгляда и интерпретации, 
без этого никуда. Это применимо даже к доку-
ментальному театру, который возник не так 
давно по сравнению с классическим. Там в ос-
нове спектакля не литературное произведение, 
а реальные свидетельства людей, а сам жанр 
называется «вербатим». Даже там, когда режис-
сер работает с актерами, будет интерпрета-
ция — ты подчеркиваешь именно то, что тебе 
кажется важным.
А появился ли новый тип героя в произведениях? 
Как у Чехова, например, люди, которые говорят 
о лучшей жизни, но ничего не делают, чтобы из-
менить обстоятельства? 
Все время все ищут героя, но, мне кажется, нуж-
но чуть по-другому смотреть на это. В совре-
менной драматургии важнее авторская попыт-
ка анализа общей ситуации, герой здесь не так 
важен. В современных пьесах мы не найдем по-
ложительного персонажа, как, например, Пав-
ка Корчагин. Важнее сама тема, которая волну-
ет автора или персонажа. Вскрывание про-
блем — основная задача современной драма-
тургии. У Чехова тоже нельзя сказать, что есть 
определенный тип героя. Астров и Войницын
(герои пьесы «Дядя Ваня». — «ВМ») — совер-
шенно разные. Но чеховских персонажей объ-
единяет то, что у них жизнь не сложилась... 
Один из ваших последних спектаклей — «Грех 
да беда на кого не живет» по пьесе Александра 

В честь 200-летия со дня рождения Александра Островского режиссер Марина Брусникина поставила спектакль по малоизвестной пьесе драматурга «Грех да беда 
на кого не живет». В этой постановке, как и в других работах Брусникиной, сквозной линией становится сочувствие и внимание к человеку. Корреспондент «ВМ» 

обсудила с режиссером разницу между современной и классической драматургией и существование театра в эпоху перемен. 

Режиссер Марина Брусникина: Искусство необходимо людям в темные времена

Все в мире не случайно 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Корреспондент 

Театр всегда 
показывает 
современную 
жизнь, 
вскрывает 
ее проблемы 

Марина Станиславовна Брусникина роди-
лась 9 февраля 1961 года в Москве. 
В 1982 году окончила актерский факуль-
тет Школы-студии МХАТ (мастерская 
Олега Ефремова). С 1985 по 2003 год рабо-
тала в труппе МХТ имени Чехова, потом 
сотрудничала с театром как режиссер, 
а с 2009 года занимает должность помощ-
ника художественного руководителя. 
С 1988 года Марина Станиславовна препо-
дает сценическую речь в Школе-студии 
МХАТ, с 2002 года — актерское мастер-
ство, возглавляет кафедру сценической 
речи школы-студии МХАТ. В 2018 году, 
после смерти мужа Дмитрия Брусникина, 
назначена на его пост — художественным 
руководителем камерного театра «Прак-
тика». В 2015 году за создание спектакля 
«Лада, или Радость» (РАМТ) удостоена 
Премии правительства РФ в области куль-
туры. Заслуженная артистка РФ, лауреат 
Государственной премии РФ.

ДОСЬЕ

Ранние театральные роли Марины Брусникиной — Маша 
в чеховской «Чайке», Ксения в «Борисе Годунове», Ната-
лья Дмитриевна в «Горе от ума», Варвара в «Грозе», Пше-
ницына в «Обломове», Преполоневская в «Учителе сло-
весности». Как режиссер Марина Брусникина сотруднича-
ет с ведущими театрами России. Она поставила спектакли: 
«Пролетный гусь», «Сонечка», «Легкий привкус измены», 
«Белое на черном», «Солнце сияло», «Река с быстрым те-
чением», «Дворянское гнездо», «Письмовник», «Деревня 
дураков», «Боюсь стать Колей» , «Полярная болезнь» 
(МХТ имени А. П. Чехова); «Лада, или Радость», «Хурьма», 
«Дни Савелия» (РАМТ); «Бальзаминов», «Ай да Пушкин» 
(театр «Сатирикон»); «Уроки сердца» («Современник»); 
«Епифанские шлюзы» (Московский театр Олега Табако-
ва); «Поле», «Посадить дерево», «В кольцах» («Практи-
ка»), «Грех да беда на кого не живет» (Et Cetera); «Прыг-
скок, обвалился потолок», «Наше все» (Театр Наций). 

справка

интереснее сниматься... Раньше просто было 
меньше возможностей, чем сейчас. Был либо 
московский театр, либо распределение в регио-
ны, от которого ты не мог отказаться. Фильмов 
выходило всего несколько в год, а сериалов не 
было и в помине. 
Сейчас же еще популярными стали разные тре-
нинги актерского мастерства, где преподают 
как знаменитые, так и неизвестные артисты.
Да, я в свое время этим тоже занималась. На-
выки, которые там можно приобрести, особен-
но нужны тем, кто, например, строит бизнес. 
Люди поняли, что то, как ты говоришь, презен-
туешь себя — это целый капитал. Поэтому мно-
гим понадобилась помощь специалистов — ак-
теров. 
А это нельзя считать еще и психотерапевтической 
практикой? 
Конечно, можно, это ведь работа с личностью. 
Профессионалы занимаются твоим имиджем, 
движениями, раскрывают внутреннюю свобо-
ду. Много чего входит в нашу профессию, что 
помогает людям, которые не имеют отношения 
к искусству.

Мы должны пройти все испытания

Как вы считаете, театр должен развлекать 
или воспитывать? 
По-разному. Все зависит от того, чего в данный 
момент хочет зритель. Я и сама, если есть сво-
бодное время, не буду смотреть ничего, кроме 
какого-нибудь легкого детектива. Когда хочет-
ся отвлечься от реальности, сложные спектакли 
смотрю с трудом. Но бывают периоды, когда 
мне нужна культурная подпитка. Тогда я обра-
щаюсь к сложному театру и кино.
После начала СВО многие начали испытывать по-
стоянное напряжение, тревогу. Казалось бы, 
не до театра в такое время. Но, несмотря 
ни на что, залы по-прежнему полные. Почему? 
Вы правы, после начала спецоперации в театры 
стали ходить даже чаще, чем раньше. На спек-
такле всегда происходит очень сильный обмен 
живой энергией между зрителями и артиста-
ми. Ты приходишь — рядом дышат люди, со сце-
ны с тобой разговаривают о чем-то, что тебя 
веселит или волнует, и ты отвлекаешься. К тому 
же сейчас иностранного кино все меньше 
и меньше, за границу не поедешь — куда людям 
деваться? Идти в театр! 
А у вас не изменилась в связи со спецоперацией 
режиссерская сверхзадача? 
Сильные перемены внутри каждого из нас на-
чали происходить еще во время пандемии ко-
ронавируса. Пришло понимание, что ты — ни-
что по сравнению с роковыми проявлениями 
судьбы. Дальше происходили еще более слож-
ные события, и появилось осознание, что от 
нас мало что зависит, когда в мире происходят 
глобальные тектонические сдвиги. Я нахожу 
силы в убеждении, что все в этом мире не слу-
чайно и во всем происходящем есть высший 
смысл. Мы все живем именно в это время, нам 
даны такие испытания, и мы должны их прой-
ти. Конечно, был момент растерянности, но 
потом я поняла, что моя главная задача — про-
должать свое дело. 
О чем вы сейчас хотите говорить со зрителем?
О базовых ценностях — сострадании, внима-
нии друг к другу, испытаниях. Но теперь я го-
ворю и о том, что жизнь, несмотря ни на что, 
все равно продолжается. Я все время привожу 
очень важный для меня пример — книгу зри-
тельских писем во МХАТ, которая вышла от-
носительно недавно. В первый том вошли по-
слания 1898–1928 годов. Вот уж турбулентное 
время было! Революция 1905 года, Первая 
мировая война, Февральская и Октябрьская 
революции, Гражданская война, НЭП... Все 
рушилось и менялось, а люди все равно про-
должали ходить во МХАТ. Зрители писали по-
слания артистам, самим Станиславскому, Не-
мировичу-Данченко. Говорили о том, как для 
них это важно, нужно. Один солдат написал 
Алле Тарасовой (служила в театре с 1916 го-
да. — «ВМ»): «Мне не страшно умирать, пото-
му что я видел вас на сцене, а мои сослуживцы 
не видели!» Искусство — это пространство, 
которое необходимо людям. И не важно, на-
сколько сложные сейчас времена. 

7 сентября 2020 года. Актриса, режиссер Марина Брусникина на сборе труппы Московского Художественного театра имени А. П. Чехова

Островского в театре Et Cetera. В чем для вас ак-
туальность работ этого драматурга? 
Может быть, банально, но за 200 лет ничего не 
изменилось в человеческой природе. Остров-
ского поэтому так часто ставят на театральных 
сценах, а сюжеты его пьес люди знают наизусть. 
Но я решила поставить не «Грозу» или «Беспри-
данницу». Тут уже страшно повториться. Взяла 
пьесу «Грех да беда на кого не живет». О ней 
я случайно узнала интересный факт — ее прак-
тически не ставили, только два раза. При жизни 
драматурга, а потом уже в 2015 году. Мне стало 
интересно поработать с этим материалом. 
Я стремилась сделать так, чтобы зрители «при-
меряли» его на себя. Фактически Островский 
уже тогда создал вербатим — он записывал за 
людьми выражения, уловил их живой язык. 
В современных вербатимах часто есть ненорма-
тивная лексика. Допустимо ли это в театре, 
на ваш взгляд? 

Я считаю, что это недопустимо нигде: ни в шко-
лах, ни в семьях, ни в армии, ни в театре. Я за то, 
чтобы бороться с этим явлением в первую оче-
редь в обыденной жизни. Оттуда ведь все идет. 
Не надо бороться с театром — борись с собой. 
Не надо использовать мат в присутствии детей, 
тогда его и в театре в будущем не будет. Надо на-
чинать с семьи, работать со взрослыми в пер-
вую очередь. Но должна признать, что убрать 
вообще мат из искусства очень трудно, потому 
что это очень мощный сегмент русского языка. 

Свет клином не сошелся 

Со студентами творческих вузов часто работают 
довольно жестко: задевают их за живое, сильно 
критикуют. Почему этот способ применяется? 
Он действительно настолько эффективный? 
Это такой действенный способ! Мы правда ча-
сто этим пользуемся. Но тут важно чувствовать 
грань. Иногда бывают ситуации, когда я вижу, 
что сейчас человека нельзя жестко критико-
вать, это его сломает. Тогда лучше, конечно, 
найти другой способ замотивировать артиста.
Этот метод работает, потому что у актеров огром-
ное самолюбие? 
Нет у них какого-то особенного самолюбия на 
самом деле. Все студенты открытые, хотят 
учиться. Людей с болезненными амбициями 
в театральных вузах я не встречала.
А какие качества нужны будущему артисту, 
помимо харизмы?
Харизма и обаяние — это уже очень много, на 
самом деле. Еще важно умение преподнести се-
бя, показать все, что в тебе есть. Это не значит 
говорить с претензией: «Вот я артист, я высту-
паю». Но то, что ты умеешь и чувствуешь, надо 
уметь и транслировать. Это тоже школа, этому 
учат в театральных училищах, но вместе с тем 
это и природные данные. Есть такое понятие, 
как принудительное обаяние, когда человек 
просто выходит, а ты уже хочешь ему в ответ 
улыбаться. В общем, самые главные вещи для 
актера — темперамент, обаяние, их сразу вид-

но. И внутренняя свобода. Но для этого люди 
должны пройти определенный путь.
А бывало ли, что вы разочаровывали, что дали 
человеку шанс, а он не воспользовался?
Ситуаций, когда я верила в студента, а он меня 
разочаровывал, правда, практически не быва-
ло. Чаще случалось наоборот! Человек, в кото-
рого я сначала не верила, поступает и начинает 
меня удивлять.
Наверняка среди ваших выпускников были ребя-
та, которые не смогли найти работу в театре 
и ушли из профессии. Переживали ли они силь-
ный психологический кризис?
Это тяжело не только для молодых актеров, но 
и для педагогов. Ты учишь, тратишь силы, а че-
ловек потом не может найти себя в этом мире. 
Поневоле задумаешься — а зачем все это бы-
ло? Но потом я поняла, что дело не в педагогах 
и не в таланте. Это судьба, и она у каждого 
своя. Где-то там наверху виднее, кто из нас где 
пригодится. Но в основном, конечно, дело в ха-
рактере и умении общаться с людьми. После 
окончания института я, кстати, тоже не смогла 
устроиться в театр. Скажи мне кто-то тогда, 
что со мной потом будет происходить, я бы не 
поверила. Но все дело только в желании и по-
нимании, что тебе никто ничего не должен, 
кроме тебя самого. Я считаю, что на реперту-
арном театре мир не заканчивается. Есть мно-
го других возможностей заниматься искус-
ством. Понимание масштабов творческого 
пространства и разных вариантов развития — 
то, о чем я всегда говорю со студентами. На-
пример, наши выпускники, а теперь уже пре-
подаватели Сергей Щедрин, Юрий Квятков-
ский, Алексей Розин. После инcтитута они 
служили в театрах, но ушли оттуда и начали 
создавать свои творческие студии.  
Но современная жизнь требует от артистов мо-
бильности. Раньше актеры отдавали всю жизнь 
служению театру, а сейчас такая преданность 
встречается все реже и реже...
Конечно, жизнь изменилась. Кто-то счастливо 
всю жизнь работает только в театре, кому-то 
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точка Сегодня точку в номере ставят народный художник РФ Борис Мессерер (слева) и президент Российской академии художеств, народный художник РФ Зураб Церетели, 
который поздравил его с открытием выставки живописи и графики «Темы и вариации». В десяти залах Российской академии художеств на Пречистенке представле-
но около 100 работ, которые раскрывают Бориса Мессерера не только как талантливого театрального художника, но и как виртуозного создателя пейзажей, натюр-
мортов и абстрактных изображений со сложными визуальными эффектами. Интересно, что большинство работ никогда не представляли широкой публике, поэтому 
открытие выставки Мессерера стало крупным событием в культурной жизни столицы. Посмотреть экспозицию можно до 9 апреля. Кстати, Борис Мессерер не так 
давно отпраздновал свое 90-летие, с чем его также поздравил Зураб Церетели. 

Россияне стали 
делать больше 
валютных вкладов. 
И как вам?

ИГОРЬ СУЗДАЛЬЦЕВ
ЭКСПЕРТ ФИНАНСОВЫХ РЫНКОВ, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ФИНАНСОВОЙ КОМПАНИИ

Это хорошая статистика. 
Я как человек, который пере-
жил много финансовых кри-
зисов, могу сказать, что те, 
кто каким-то образом смог 
сделать валютные накопле-
ния, ничего не потеряли. 
И хоть я и не стал миллионе-
ром, но выжил. Как специа-
лист финансовых рынков, 
я уверен, что накопления ва-
лютных резервов — абсолют-
но верное решение.  Сейчас 
оно затруднено тем, что есть 
ограничения в снятии долла-
ров. И тут преимущество по-
лучают те, у кого деньги лежат 
дома «под подушкой». 

АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ
ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ ТРУДА 
И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ ИНСТИТУТА 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ СЛУЖБЫ 
И УПРАВЛЕНИЯ РАНХИГС

Это вполне естественно. В ре-
зультате применения разных 
зарубежных санкций относи-
тельно нашей экономики из-
начально курс рубля очень 
сильно вырос. Но при этом 
у некоторых людей все равно 
было мнение, что эта ситуа-
ция носит  не слишком долго-

временный, не вполне устой-
чивый характер. Россияне по-
няли, что конъюнктура рынка 
вновь может измениться, и за-
рубежная валюта снова подо-
рожает. Наши соотечествен-
ники решили создать какие-
то запасы не в рублях, на вся-
кий случай. Теперь валюта 
опять дорожает, и в таких тем-
пах ее никто приобретать уже 
не будет. Это станет довольно 
проблематично. 

СВЕТЛАНА КОЛОСОВА
ПРЕЗИДЕНТ КОНСАЛТИНГОВОЙ 
КОМПАНИИ

Я не соглашусь с тем, что ва-
лютных вкладов у россиян 
стало больше.  Потому что лю-
ди сейчас занимаются эконо-
мией своих средств, а не нако-
плением сбережений. И тот 
факт, что люди стали больше 
делать валютных вкладов, не 
говорит о том, что все стали 
богаче. Данные статистики 
говорят, что выросла инфля-
ция, подорожали продукты, 
кто-то уехал из страны, а кто-
то отправился на СВО. Значит, 
вкладывались только те, кто 
сумел каким-то образом уве-
личить свои валютно-резерв-
ные запасы. 

Валютные сбережения россиян в марте выросли до ре-
кордных размеров с начала 2023 года и составили 
226,6 миллиарда долларов, заявили в Центробанке. 
Почти половина этой суммы уже обналичена — 
105,4 миллиарда долларов.

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Скоро начнем 
копать на равных 

Согласно сделанному на днях заявле-
нию Елены Мухтияровой, заммини-
стра труда и соцзащиты России, почти 
половину (49 процентов) рабочей си-
лы в России составляют женщины. Те, 
кто полагал, что дам у нас ущемляют, 
должны быть счастливы: еще процен-
тик — и будет совсем хорошо, а два 
процентика — считай, полная победа, 
копать можем с мужиками наравне! 

Шутка... Жаль только, что, сходя с ума от желания соот-
ветствовать тем, кто всегда назывался сильным полом, 
оголтелые феминистки не видят результатов очевидного 
гендерного перекоса: все больше и больше у нас женопо-
добных и слабых мужчин, неприспособленных, инфан-
тильных подростков сорока лет и обабившихся «домохо-
зяев», счастливых от того, что их супруги или сожитель-
ницы сами могут и заработать, и на охоту сходить, обе-
спечив домашних куском свежего мяса. 
А недавно ВЦИОМ опросил россиян на предмет того, что 
они думают о равенстве полов. Если изучать данные вни-
мательно, выходит очень смешно. 
Нет, сначала — все серьезно и более 
чем пристойно: большинство россиян 
считают, что у женщин столько же 
прав и возможностей, как и у мужчин 
(61 процент). Но потом возникает та-
кое впечатление, что само понятие 
гендерного неравенства в глазах жен-
щин и мужчин коренным образом раз-
личается: мужчины думают о женщи-
нах одно, а они о себе — совсем другое. 
Например, некоторые мужчины (це-
лых 17 процентов, что, согласитесь, 
немало) заявляют, что у женщин прав 
и возможностей больше, чем у них, но 
с ними спорит 31 процент женщин! 
Кстати, больше всего об ущемлении прав женщин гово-
рят в Москве и Санкт-Петербурге, во всяком случае, этого 
мнения придерживаются 36 процентов опрошенных, что 
вдвое больше, чем считающих так же жителей сельской 
местности. 
Конечно, вопросы гендерного равенства и неравенства 
не так просты. Отрадно, что процент тех, кто считал, что 
у женщин с правами все плохо, сокращается год от года. 
И объективно — в том числе и женщин-руководителей 
стало у нас намного больше, вот уже потрескивает и готов 
рухнуть под напором современных обстоятельств один из 
столпов истинно российских представлений о том, что 
мужчины лучше справляются с функциями руководите-
лей. И есть у нас традиционно более мужские и традици-
онно более женские профессии. Некоторым переменам 
в этой области радуешься: например, выросло число муж-
чин-учителей, и это прекрасно! Но когда я вижу даму — 
сварщицу или токаря, мне, честно, как-то не по себе. Точ-
но так же, когда наблюдаю мальчиков-рохлячков, взра-
щенных чрезмерно любящими мамами-клушами. И вот 
что я думаю по этому поводу: равенство — это хорошо. Но 
не заиграться бы в него окончательно.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Бизнес-завтрак
Партнерство 
по оспариванию 
налоговых проверок

 Савеловская
Ул. Вятская, 27, стр. 13

Лофт «Мираж»
23 марта, 10:00, бесплатно
Представители консалтинговой 
компании расскажут о трендах 
налогового контроля и по-
делятся опытом разрешения 
налоговых споров. 

деловая афиша

Показали первый кинофильм, 
установили мировой рекорд
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1895 год.Родился певец 
и актер Леонид Утесов — 
народный артист СССР. 
В список выдающихся дея-
телей искусства он попал 
в 1965 году. Утесов стал 
первым артистом эстрады, 
удостоившимся этого по-
четного звания.  

1895 год.В Париже про-
шла первая в истории пуб-
личная демонстрация 
кино фильма. Это была ра-
бота братьев Люмьер «Вы-
ход рабочих с фабрики». 
На белом экране специаль-
но приглашенные зрители 

увидели рабочих, выходя-
щих с фабрики братьев.

1915 год.Произошла одна 
из крупнейших побед Рус-
ской императорской армии 
в Первой мировой войне 
в Карпатах — падение ав-
стрийской крепости Пере-
мышль после четырехме-
сячной осады.

1995 год.Космонавт Вале-
рий Поляков вернулся 
на Землю, установив миро-
вой рекорд пребывания 
в космосе — 437 суток 
и 18 часов.

2010 год.Умерла народ-
ная артистка РСФСР Вален-
тина Толкунова.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день Туристы оценят возможности 
путешествий по стране
Москвичей до 25 марта при-
глашают пройти социологи-
ческий опрос по теме «Отды-
хаем в России. Где были? Что 
видели? Куда поедете?». Ор-
ганизаторами выступило 
Агентство стратегических 
инициатив по продвижению 
новых проектов (АСИ).

По информации Минэконом-
развития, в 2022 году в путе-
шествия отправились 62 мил-
лиона человек. При этом чис-
ло организованных туров по 
России возросло на 16 про-
центов. 
Исследование должно пока-
зать, меняется ли отношение 
жителей к отдыху в родной 
стране и в какую сторону.
— Главная цель опроса — 
определить предпочтения 
и ожидания россиян от отдыха 
в стране за прошлый год, а так-
же оценить их удовлетворен-
ность инфраструктурой, — 
рассказала директор дивизио-

на «Городская экономика» 
АСИ Ольга Захарова. 
Она добавила, что социологи-
ческое исследование предна-
значено для двух категорий 
граждан. Первые — это непо-
средственно путешественни-
ки, у которых будут интересо-
ваться, на какие факторы они 
обращают внимание при пла-
нировании предстоящих по-
ездок и в каких интересных 
местах они побывали в про-
шлом году. Вторая категория 
респондентов — это предпри-
ниматели, работающие в ту-
ризме. У них будут интересо-
ваться, с какими трудностями 
и сложностями в работе они 
столкнулись в 2022 году и что 
необходимо изменить или 
улучшить для бесперебойной 
работы в дальнейшем. 
Организаторы отмечают, что 
ответы на вопросы займут не 
более десяти минут.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Благодаря поисковикам героев Ржевской 
битвы будут помнить всегда 
Вчера в Музее Победы от-
крылась выставка «Багровый 
рубеж», к 80-летию завер-
шения Ржевской битвы.

Советское и немецкое оружие, 
боеприпасы и предметы сол-
датского быта тех времен раз-
ложены на подложке из земли. 
При рассмотрении их создает-
ся впечатление, что смотришь 
на раскопки или на дно око-
па... Эти экспонаты рассказы-
вают посетителям Музея По-
беды о самом долгом и крово-
пролитном сражении Великой 
Отечественной войны. Плац-
дарм вокруг города Ржева 
гитлеровцы заняли в конце 
1941 года, и попытки выбить 
их оттуда продолжались до 
весны 1943-го. С плацдарма 
у Ржева немцы могли ударить 
по Москве, и наша разведка 
о таких планах сообщала. 
— Важность и кровопролит-
ность той битвы отражены 
в названии выставки, — гово-
рит куратор экспозиции Ели-
завета Голощапова. — Мне, 
как коренной москвичке, жут-
ко становится от мысли, что 

было бы, если бы немцы уда-
рили с рубежа по столице... 
Многие экспонаты предостав-
лены поисковиками. Энтузиа-
сты поискового объединения 
«Тризна» привезли их с мест 
боев на Ржевском выступе. 
Выставка «Багровый рубеж» — 
это только одна из шести экс-

позиций, посвященных основ-
ным сражениям 1943 года. 
— Я думаю, наибольшего эф-
фекта воздействия на публику 
мы достигнем, когда откроем 
все выставки проекта, — от-
мечает Голощапова. 
Но, по ее словам, уже с перво-
го дня открытия заметен инте-

рес публики. Все же над вы-
ставкой работали более двад-
цати специалистов в течение 
трех месяцев. Это позволило 
создать цельный по смыслу 
и художественному воплоще-
нию проект. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

ФЕДОР СМУГЛИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МУЗЕЯ ПОБЕДЫ 
Наш музей прилагает боль-
шие усилия для сохранения 
памяти о тех, кто завоевал 
для нас Победу. Мы участво-
вали в создании 25-метрового 
мемориала героям Ржевской 
битвы на Новорижском шоссе. 
А сейчас, открывая выставку 
в музее, хочется особо побла-
годарить наших поисковиков. 
Эти люди организовывают 
по несколько экспедиций 
в год на места боев, находят 
останки бойцов, именные ме-
дальоны, детали оружия — 
все, чтобы мы сохраняли па-
мять о героях.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т.  (495) 773-46-35
● Риелтор Т. (916) 163-83-92 

● Надежным. Т. (967) 070-35-81

Работа и образование

Коллекционирование

Разное

Недвижимость

Юридические
услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Аттестат А 4566893 о среднем 
полном образовании на имя Хижняк 
Е. Г., выданный ГБОУ школой 850, 
считать недействительным в связи 
с  утерей.

Вчера 14:53 Куратор выставки «Багровый рубеж» в Музее 
Победы Елизавета Голощапова около одного из экспонатов
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